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«29 января мы опубликовали статью 
под названием «Операция перевозчики». 
Сколько лет светит первому вице-мэру Ор-
ла Ничипорову?» - пишет FLB.ru. - В ней со 
всеми подробностями, публикацией доку-
ментов и расшифровок разговоров меж-
ду первым вице-мэром Вадимом Ничипо-
ровым и напрямую зависевшим от его ре-
шений владельцем транспортной компании 
Вадимом Кривовым был описан процесс 
получения чиновником от перевозчика 
крупных сумм (по словам Кривова - в пе-
риод 2014-2018 гг. около 4 000 000 рублей).

В 2021-2022 годах ситуация измени-
лась: к выплате денег прибавилась покуп-
ка за счёт перевозчиков, работающих на 
городских маршрутах, мебели, оргтехни-
ки, стройматериалов для ремонта кабине-
та Ничипорова и пр.

1 февраля последовала реакция со сто-
роны Председателя Следственного коми-
тета России Александра Ивановича Ба-
стрыкина. На официальной страничке его 
приёмной, а также на страничках СКР в 
соцсетях было опубликовано сообщение 
о сложившейся ситуации. Во избежание 

разночтений приведём его полностью.
Глава СК России дал указание возбудить 

уголовное дело в связи с публичным обра-
щением о нарушении прав предпринима-
телей в г. Орле:

«В социальной сети опубликовано ви-
деообращение к Председателю СК Рос-
сии А.И. Бастрыкину от индивидуальных 

предпринимателей, занимающихся пасса-
жирскими перевозками в городе Орле, по 
вопросу несогласия с ходом установления 
обстоятельств нарушения их прав. Сооб-
щается, что они в принудительном поряд-
ке передавали должностному лицу мест-
ной администрации денежные средства 
для беспрепятственного осуществления де-
ятельности, за свой счёт осуществляли ре-
монт служебных помещений, приобрета-
ли техническое оборудование и устанавли-
вали остановочные павильоны. После об-
ращений граждан в правоохранительные 
структуры администрация в односторон-
нем порядке расторгла с ними контрак-
ты на осуществление пассажирских пере-
возок. Ранее указанная ситуация получила 
распространение в СМИ и социальной се-
ти. А.И. Бастрыкин поставил ее на контроль 
в центральном аппарате ведомства.

В СУ СК России по Орловской обла-
сти проводится дополнительная провер-
ка. Председатель Следственного комите-
та Российской Федерации Александр Ива-
нович Бастрыкин дал указание руководи-
телю СУ СК России по Орловской области 
Петру Ивановичу Юдину возбудить уго-
ловное дело и представить доклад об уста-
новленных в ходе первоначальных след-
ственных действий обстоятельствах, а по 
завершении расследования – о его ре-
зультатах. Исполнение поручения постав-
лено на контроль в центральном аппарате 
ведомства», - цитирует издание официаль-
ное сообщение Информационного центра 
СК России.

При этом, как отмечает FLB.ru, «на сегод-
няшний день прошло четверо суток, а по-
ручение А.И. Бастрыкина, данное публич-
но, не выполнено. Наши источники в си-
ловых структурах и журналистском сооб-
ществе Орловской области полагают, что 
руководитель управления отказывается 
визировать постановление о возбуждении 

уголовного дела, которое требовал возбу-
дить Председатель Следственного комите-
та России А.И. Бастрыкин.

Местные эксперты, анализирующие си-
туацию, стараются понять, почему руково-
дитель СУ СК России по Орловской обла-
сти Пётр Юдин не сообщает о том, что он 
принял к выполнению поручения А.И. Ба-
стрыкина, и выдвигают свои версии: 1. Пол-
ковник Юдин может считать, что поруче-
ния А.И. Бастрыкина, опубликованные на 
официальной страничке его приёмной, 
предназначены для всех граждан России, 
кроме того, к кому они обращены. 2. По-
сле отъезда из Орла комплексной провер-
ки, работавшей в регионе последние две не-
дели, его судьба как руководителя управле-
ния решена и не лучшим для него образом. 
3. Следователи всё-таки готовят постанов-
ление о возбуждении уголовного дела, но 
хотят доложить о нём лично Председателю 
СКР позже.

Но факт остаётся фактом: на вечер 5 
февраля информация о том, что полковник 
Юдин выполнил поручение генерала юсти-
ции Российской Федерации А.И. Бастрыки-
на полностью отсутствует», - резюмирует 
автор материала Алексей Богомолов.

Источник: https://flb.ru/2/5102.html 

Таким вопросом задался депутат Орловского облсове-
та Виталий Рыбаков, опубликовавший на своей странице 
в соцсети ВКонтакте очередной видеоролик, снятый по-
сле посещения им Следственного комитета России, куда 
Рыбаков обратился с жалобой на действия одного из со-
трудников СК.

«В конце прошлого года я посетил приемную централь-
ного аппарата Следственного управления Российской Фе-
дерации и предоставил информацию о волоките при рас-
следовании коррупционных уголовных дел, которые нахо-
дятся в ведомстве Следственного управления Следственно-
го комитета по Орловской области под руководством Петра 
Юдина, - рассказал Виталий Рыбаков.

- Речь идет о затягивании проведения проверок и 

расследования громких уголовных дел в отношении лиц из 
администрации главы региона Клычкова, администрации 
мэра Орла Парахина и самого Юрия Парахина. Действия 
этих лиц, на мой взгляд, нанесли многомиллионный ущерб 
области и репутационный ущерб государственной власти.

К сожалению, старший инспектор Ваганов формально 
подошел к предоставленной мной информации и напра-
вил ее в Следственное управление по Орловской области.

А майор Муращенков доложил, что расследование 
указанных уголовных дел осуществлялось планомерно, 
продление сроков предварительного следствия являлось 
обоснованным.

Конечно, другого ответа от орловских следователей ни-
кто и не ожидал.

Сегодня мной подана жалоба на действия инспектора 
Ваганова с целью, наконец, донести до руководства След-
ственного комитета Российской Федерации информацию 

о состоянии дел в Орловской области и обеспечить особый 
контроль при проведении проверок и расследования гром-
ких коррупционных дел и неотвратимое привлечение ви-
новных лиц к ответственности. А также оценить действия, 
бездействие лиц, занимающихся расследованием этих уго-
ловных дел, - сообщил депутат и в заключение процитиро-
вал слова президента России Владимира Путина:

«Нужно выявлять любые попытки нажиться за казён-
ный счёт. Любые факты коррупции должны быть рассмо-
трены в соответствующих инстанциях и дойти до суда!»

Информация к размышлению:
«В ноябре 2023 года глава СКР Александр Бастрыкин 

отстранил прежнего руководителя СУ СК РФ по Самар-
ской области Марата Галиханова от исполнения обязан-
ностей на время служебной проверки, поводом для кото-
рой стало большое число жалоб от самарцев председате-
лю Следственного комитета России, - сообщил 31 января 
депутат Госдумы Александр Хинштейн на своей страни-
це в ВК. - Жалобы в основном касались преступности среди 
мигрантов в регионе. Комиссия также обратила внимание 
на большое число отказного материала при расследовании 
коррупционных и экономических преступлений».

https://vk.com/wall709507615_91186 
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FLB.ru: ПОЛКОВНИК ЮДИН 
НИКОГО НЕ СЛЫШИТ?
Руководитель СУ СК России по Орловской области полковник Пётр 
Юдин пока не выполнил прямое поручение Александра Бастрыкина

«Как работает Следственное управление 
Следственного комитета по Орловской области»

От редакции «ОС-плюс»: в прошлом номере нашей газеты мы разместили ма-
териал издания FLB.ru, в котором подробно рассказывалось о взаимоотношениях 
заместителя мэра города Орла, а ранее – начальника «транспортного цеха» город-
ской администрации Вадима Ничипорова с орловскими перевозчиками Кривовы-
ми. Итогом этих взаимоотношений, как известно, стало обращение Кривовых в 
следственное управление Следственного комитета РФ по Орловской области с за-
явлением о противоправных, по их мнению, действиях Ничипорова, последующее 
одностороннее расторжение с ними контракта на пассажирские перевозки, и не-
сколько попыток следователей отказать в возбуждении уголовного дела по заяв-
лению перевозчиков. В том же номере мы опубликовали текст обращения Вади-
ма и Марины Кривовых к Председателю Следственного комитета Александру Ба-
стрыкину и Генеральному прокурору Игорю Краснову, в котором они жалуются 
на волокиту при проведении доследственной проверки. Обращение перевозчиков 
разошлось в соцсетях и СМИ, и на него отреагировал Александр Бастрыкин, пору-
чивший возбудить уголовное дело по изложенным в их заявлении фактам. Одна-
ко об ответной реакции орловского следствия так ничего и неизвестно. По этому 
поводу издание FLB.ru опубликовало реплику журналиста Алексея Богомолова.

Пётр Юдин

Виталий РЫБАКОВ



Итак, как сообщается в группе «Меди-
цинская Россия» в сети ВКонтакте, «Прези-
дент России Владимир Путин посетил кот-
теджный посёлок для врачей в Михалково 
– это проект для привлечения высококва-
лифицированных специалистов в Туль-
скую область.

Кандидаты на получение собственного 
коттеджа должны соответствовать несколь-
ким требованиям: иметь общий стаж рабо-
ты более 10 лет и научную степень. Про-
работав 10 лет в тульской медицине, врач 
получит коттедж в собственность. Все они 
построены за счёт средств регионального 
бюджета.

На данный момент заселены семь до-
мов из 25. Идёт подбор кандидатов на дру-
гие коттеджи.

Путин побывал в гостях у семьи Швецо-
вых. Врач-онколог Ярослав Швецов с су-
пругой Альбиной и дочерью Полиной пе-
реехал в Тульскую область в 2022 году по 
программе привлечения высококвалифи-
цированных медицинских кадров. Сейчас 
он работает в Тульском диспансере».

Та самая важная деталь, которая и вы-
звала если не шок, то не самые приятные 
эмоции у жителей Орловской области, в 
данном сообщении опущена. О ней упомя-
нули журналисты издания «ОрелТаймс», 
отметившие, что «супруги Швецовы пере-
ехали в Тулу из Орла после того, как главе 
семейства предложили работу в местном 
онкодиспансере».

Издание также указывает, что президент 
Путин, узнав, что Ярослав Шевцов сменил 
регион проживания и работы, пошутил, что 
Геннадий Андреевич Зюганов за это будет 
онколога критиковать. А «экс-сенатор от 
Орловской области Владимир Круглый от-
метил, что ситуация с переездом орловско-
го врача в Тулу — назидание для руковод-
ства нашей области:

«Это серьёзный повод задумать-
ся о региональной программе сбереже-
ния медицинских кадров», — цитиру-
ет «ОрелТаймс» комментарий Кругло-
го и напоминает, что Орловская область 
занимает лидирующее место в стране по 
онкозаболеваниям. 

«В медучреждениях наблюдается 
острый дефицит онкологов. Настоящим 
ударом для орловцев стало закрытие в 2022 
году Центра ядерной медицины по диагно-
стике и лечению онкологических заболе-
ваний «ПЭТ-Технолоджи». Теперь жите-
ли области для исследований вынуждены 
ехать в Брянскую, Курскую, Липецкую об-
ласти, где компания продолжила свою ра-
боту», - пишет «ОрелТаймс».

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
putin-pobyval-v-komfortnom-kottedzhe-u-

pereehavshego-iz-orla-v-tulu-onkologa/ 
Из комментариев граждан к этой но-

вости становится ясно, почему Валентина 
Остроушко назвала ее шок-сюжетом для 
орловчан. Вот лишь небольшая подборка 
мнений из соцсетей:

«Все бегут из нищей Орловской губер-
нии, где нет работы, жизни, зарплат и до-
рогое жилье. Жители брошены на выжива-
ние, где губернатору с московскими корня-
ми по фиг и мэру с кучей судебных дел…»

«В Брянской области каждый год закупа-
ют квартиры врачам и учителям в муници-
пальных районах. А у нас...»

«Классно, онкология в Орловской обл. и 
так зашкаливает, и ещё специалисты уез-
жают, точно на измор Орловскую область 
(чернозем) раздербанят»

 «Обидно за Орёл. В соседней области, 
а именно в Туле, открылся большой совре-
менный онкоцентр, а в Орле всё наоборот… 
Титаник, 1-я поликлиника, нехватка льгот-
ных лекарств…»

 «За ребят (супруги Швецовы) радуюсь 
от души. А нашей администрации камень в 
огород, нет таких условий, и наши специа-
листы утекают из региона».

 «Результат отсутствия должного внима-
ния к развитию онкомедицины в Орле, за-
крытия Центра ядерной медицины».

 «Хороший доктор и профессионал сво-
его дела (Ярослав Швецов), стал спасением 
для многих женщин. Очень жаль, что из на-
шего города все бегут».

Заметим, проблемы в орловской меди-
цине в последние годы приобрели поис-
тине тотальный характер. И это не толь-
ко катастрофический дефицит специали-
стов (по данным областного департамен-
та здравоохранения, на конец 2023 года в 
орловских больницах и поликлиниках не 
хватало около 1000 медиков различных 
специальностей), но и низкие зарплаты 

(особенно – в службе скорой помощи), 
проблемы с лекарственным обеспечени-
ем, с ремонтом сельских ФАПов, с ком-
плектацией учреждений здравоохране-
ния медицинским оборудованием. 

Так, буквально на днях орловские СМИ 
опубликовали информацию, что городская 
больница имени Боткина нуждается в но-
вом аппарате МРТ, поскольку существую-
щий работает аж с 2012 года и его все время 
приходится ремонтировать. Кроме того, од-
но из ведущих медучреждений областной 
столицы испытывает потребность в замене 
эндоскопической аппаратуры и рентгено-
логического комплекса. 

И все это – на фоне успехов наших 
ближайших соседей в развитии сферы 
здравоохранения.

«В Туле только что открыли мощнейший 
онкоцентр, но даже, когда он только стро-
ился, в Тульском онкодиспансере прово-
дили уникальные операции, которые у нас 
не делали, - пишет Валентина Остроушко 
в своем телеграм-канале. - Знаю это точно: 
операцию на печени перенёс мой тульский 
товарищ, а наши врачи очень этому удиви-
лись... Соседняя Тула, не Москва, не Питер 
- и такая операция! 

…Приезжавший в Орёл в прошлом году 
министр Мурашко на встрече с главврача-
ми возмущался орловской медициной. 

- Мы вам в онкодиспансер поставили 
современное оборудование, а оно у вас не 
работает! 

- Так на нём ещё нужно научиться рабо-
тать, - оправдывались наши. 

И это зона ответственности департамен-
та здравоохранения. 

Но дело в том, что у нас нет департамен-
та здравоохранения. 

У нас есть структура, которая так назы-
вается и которая регулярно меняет своих 
руководителей: одни уходят под уголовное 
дело, другие - от уголовных дел сбегают... 

По существу, департамент работает 
под руководством зама по финансам Жи-
ровой и советника губернатора по СМИ 
Лежнева... 

Закупки медоборудования, о которых я 
писала не раз (у единственного поставщика 
или на 80 процентов выше рыночных цен), 
стали объектом внимания ФСБ и прокура-
туры... Там были в шоке от происходящего. 
Но последствий не наступило... 

В то время как Тула строила суперсов-
ременный онкоцентр, Орёл закрывал свой 
центр ядерной медицины и разводил кор-
рупцию в закупках медоборудования... 

И здесь уже как раз укрыта партийная 
составляющая... 

Кто не дал силовикам раскрутить это 
дело? 

...Только Москва! А кто там в Москве и 
кого может попросить? 

Сами понимаете... 
Нас определили в пользование пар-

тии... Нет, даже лидеру партии - Зюгано-
ву... Дескать, это его малая родина, пусть 
занимается... 

И теперь только с него спрос... 
Почему, Геннадий Андреевич, орлов-

ский врач Ярослав называл Тулу, а не Орёл 
лучшим городом на земле, почему орлов-
ские врачи не хвастаются зарплатами, как 
в Туле, почему вы не можете добиться бес-
перебойной поставки из Москвы финансо-
вых средств для закупки лекарств льготни-
кам? Или потребовать от Клычкова, чтобы 

он выделял деньги на лекарства для онко-
больных без перерыва... 

Потому что перерыв в лечении таких 
больных смертельно опасен... 

А у нас из-за дороговизны таких ле-
карств и их отсутствия в специализирован-
ной аптеке онкопациенты прерывают ле-
чение...», - отмечает Валентина Остроушко. 

https://t.me/pravdavorle 
Заметим, за последние годы Орловщину 

покинули многие классные специалисты-
медики, в их числе и онколог Ярослав Шве-
цов, с которым встречался Владимир Пу-
тин. В числе причин – не только не конку-
рентные по сравнению с другими региона-
ми зарплаты, но и непомерные нагрузки, а 
также неприемлемое отношение к профес-
сионалам руководства отдельных медицин-
ских учреждений. Самые большие потери, 
по данным СМИ, понесли детская област-
ная больница имени Круглой и служба ско-
рой помощи…

Комментирует депутат Орловского об-
лсовета, член комитета по здравоохране-
нию Алина ВОрОпАеВА:

- На заседаниях ко-
митетов по здраво-
охранению депутаты 
постоянно поднима-
ют вопросы о качестве 
ремонта и строитель-
ства ФАПов, о закуп-
ках высокотехноло-
гичного оборудования 
и медикаментов, о ка-
дровых проблемах в 
орловском здравоох-
ранении. Направля-
ются обращения к гу-
бернатору, и выясня-
ется, что либо средств 
недостаточно, либо 
их вообще нет и решение проблемы не 
планируется!

Если спросить любого жителя наше-
го региона в это трудное время, что важ-
нее – построить очередной фонтан или 
закупить аппарат МРТ или современ-
ный рентген-аппарат в одну из ключе-
вых больниц столицы нашего региона, 
то мы получим однозначный ответ: фон-
таны и скверы подождут! Важнее высо-
котехнологичное оборудование для точ-
ной диагностики пациентов – жителей 
нашего региона. 

Наш президент инициировал крупные 
национальные проекты – в их числе и на-
циональный проект «Здравоохранение». 
Однако его реализация исполнительной 
властью региона вызывает множество во-
просов. В региональной медицине сегодня 
мы видим настоящий развал: квалифици-
рованные кадры покидают область, у ме-
диков нет достойных зарплат, медицин-
ская аппаратура закупается в недостаточ-
ном количестве, лекарства для льготни-
ков на десятки миллионов рублей лежат 
на складах, а потом их списывают, рушат-
ся ФАПы, качество ремонта медучрежде-
ний низкое. 

В связи с этим депутаты Справедливой 
команды вынуждены обращаться в Рос-
здравнадзор, региональную и Генераль-
ную прокуратуру, к министру здравоохра-
нения для решения проблем отрасли. Ведь 
здоровье нации - это залог успешного бу-
дущего нашей страны.
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Алина
ВОрОпАеВА

«Очень жаль, чтО из нашегО гОрОда бегут…»

3 февраля в СМИ и социальных сетях было опубликовано видео о визите президен-
та Владимира путина в коттеджный поселок для врачей в Тульской области. Орлов-
ский журналист и экс-депутат облсовета Валентина Остроушко назвала эту информа-
цию шок-сюжетом для жителей Орловщины, хотя ничего шокирующего в видео, конеч-
но, нет. За исключением одной важной детали.

Валентина ОСТрОУШКО
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На последней сессии облсовета депу-
таты тщетно пытались получить ответ на 
простой вопрос: когда в Орловской обла-
сти все школы перейдут на работу в одну 
смену? Напомним, еще в 2018 году прези-
дент поручил ликвидировать к 2025 году 
обучение во вторую смену и сделать так, 
чтобы все ученики могли учиться с утра. 

В Орловской области по состоянию на 
январь 2024 года во вторую смену учит-
ся 12 899 человек (в 33 школах). Это 17% 
всех школьников. Из них львиная до-
ля – 10 128 учеников – учится в област-
ном центре. На порядок меньше, но то-
же довольно много, грызут гранит нау-
ки во вторую смену в пяти школах Ливен 
(1 402 ученика) и четырех школах Орлов-
ского муниципального округа (1 206 чело-
век). Нужно учитывать и нюансы. Кроме 
вторых смен в школах областного центра 
есть еще так называемые «подвесные» 
смены. Они могут быть связаны с органи-
зацией продленки, спортивным режимом 
учащихся, особенностями школы. Стати-
стику портит и тот факт, что «подвесные» 
смены организованы не во всех школах и 
во все дни недели. Какие телодвижения 
предпринимают чиновники для выполне-
ния поручения президента и почему по-
ставленная им задача вряд ли будет вы-
полнена в обозримом будущем? Об этом 
шла речь на сессии облсовета. 

Магия Малых чисел
Как в спорте – начнем наш рассказ 

с простых упражнений. В Краснозорен-
ском и Должанском районах во вторую 
смену занимаются лишь по одной шко-
ле. Причем в Краснозоренском районе 
во вторую смену учится всего шесть че-
ловек. В Должанском районе – 97 учени-
ков. И теоретически именно тут выпол-
нить поручение президента относитель-
но просто. Но практически даже эти две 
школы не могут перейти на одну смену, 
– выяснилось на сессии.

Как рассказала руководитель облде-
партамента образования Ирина Патро-
нова, есть два варианта решения про-
блемы в отдаленных уголках Орловщи-
ны. Во-первых, это использование сво-
бодных площадей зданий детских садов 
для размещения в них начальных клас-
сов. И такой опыт в регионе уже имеет-
ся. Во-вторых, это организация подвоза 
обучающихся из малокомплектных школ 
в базовые. Для подвоза можно использо-
вать школьные автобусы, которых только 
с 2012 по 2023 год поставлено в область 375 
штук. Правда, депутаты усомнились в том, 
что проблема лишь в зданиях. Так, предсе-
датель профильного комитета Олег Коше-
лев отметил: дело не в нехватке площадей, 
а в недостатке учителей на селе. И решать 
в первую очередь нужно кадровую про-
блему. Поэтому варианты с использова-
нием пустующих детских садов и подвоз-
ом детей в базовые школы вряд ли помо-
гут. Если учителей нет, то кто будет учить 
детей? В пользу этой версии говорит и тот 
факт, что на сессии так и не прозвучало 
конкретного ответа, как именно и в какие 
сроки будет решена проблема второй сме-
ны в этих двух районах. 

Трагедия бОльших чисел
В крупных городах решать проблему 

второй смены предлагается за счет стро-
ительства новых образовательных учреж-
дений. Но в этом году максимум возмож-
ностей – это 4 125 новых мест в строя-
щихся школах. Многострадальная школа 
на улице Зеленина в Орле, со слов ру-
ководителя профильного департамента, 
достроена и готовится к процедуре ли-
цензирования. Также начато строитель-
ство двух новых школ в деревне Жили-
на Орловского округа и в Северном рай-
оне Орла. Решить проблему поможет не 
только строительство новых школ, но и 

капитальный ремонт уже имеющихся. Его 
в ближайшее время ожидают три школы 
Орла. 

Снять проблему хотя бы частично 
удастся, если все пойдет, как планирова-
лось. Самым ярким примером, как и по-
чему не все идет без сучка и задоринки, 
стал долгострой на улице Зеленина в Ор-
ле. На сессии Ирина Патронова заверила 
депутатов: строительство этой школы вы-
шло на финишную прямую. «Я была край-
ний, но не последний раз на объекте в эту 
среду. Хочу доложить, что там закончен 
монтаж и пожарной сигнализации, и ви-
деонаблюдения. Лично я наблюдала, как 
идет установка кресел в актовом зале и за 
расстановкой оборудования на пищебло-
ке. По данным департамента строитель-
ства, строительно-монтажные работы на 
объекте завершены. Готовятся документы 
для образовательного лицензирования. 
Мы надеемся, что лицензия будет полу-
чена в феврале», – отметила Патронова.

Также на сессии коснулись строящих-
ся школ в Жилино и на улице Родзевича-
Белевича. Что касается первой, то оказа-
лось, что для сокращения сроков ПСД раз-
рабатывалась параллельно с начавшимся 
строительством. Также для сокращения 
сроков было принято решение об исполь-
зовании типовых проектов. Однако в ре-
зультате анализа градостроительных пла-
нов и габаритов выделенных участков 
выяснилось, что типовые проекты (ранее 
использованные на улице Зеленина) ис-
пользовать невозможно. В итоге проек-
тирование пришлось делать без типовой 
документации. На время проведения сес-
сии ПСД была разработана и отправлена 
на проверку в госэкспертизу. На площад-
ке в Жилино были выполнены подготови-
тельные работы.  Вывезен лишний грунт 
и весь мусор. 

Контракт на строительство школы на 
Родзевича-Белевича подразумевает воз-
ведение объекта «под ключ». ПСД там 
также уже разработана и отправлена на 
экспертизу. 

Что касается планов по строительству 
других школ, то никакой конкретики на-
звано не было. Между тем, напомним, уже 
не первый год тянется эпопея (по-другому 
эту историю назвать уже не поворачива-
ется язык) с возведением пристройки к 
школе №50. По последним данным, кон-
тракт с фирмой, которая занималась про-
ектированием пристройки к школе на На-
угорке, был расторгнут, так как в назна-
ченное время документы так и не были го-
товы. И иногда молчание бывает гораздо 
красноречивее всяких слов. Судя по тому, 
что на сессии докладчиком этот объект во-
обще никак не упоминался, в обозримом 
будущем появления пристройки к школе 
на 1100 мест жителям Наугорки ждать не 
приходится. А между тем напомним, по-
пытки решить проблему конкретно в этом 
микрорайоне предпринимаются аж с 2016 
года! Пока результат нулевой. 

ПридеТся ПОТесНиТься
В Орле только в этом году на капиталь-

ный ремонт собираются закрыть сразу 
три школы (в будущем есть надежда, что 
программа ремонта будет более насыщен-
ной). Это означает, что учащиеся из закры-
вающихся школ на время капремонта бу-
дут переводиться в другие учебные заведе-
ния, где, соответственно, появится вторая 
смена. Естественно, депутаты поинтере-
совались, как будет складываться жизнь 
в тех школах, которые будут «уплотнены» 
на время ремонта? Ведь и до переезда де-
тей из соседних школ там уже существова-
ла система групп продленного дня, круж-
ков и секций самой разной направленно-
сти. Как быть с этим? По словам Ирины 
Патроновой, во всех школах существует и 
допобразование, и продленки. При этом и 
без всякого уплотнения в Орле есть заве-
дения, в которых отмечаются проблемы с 

организацией продленки (конкретные но-
мера таких школ на сессии не назывались). 
Поэтому на продленку записывают в пер-
вую очередь ребят из семей так называе-
мых незащищенных категорий и из семей 
участников СВО. Но накануне переезда 
в областной столице пройдет повторный 
мониторинг использования площадей всех 
образовательных учреждений, чтобы най-
ти оптимальное решение по организации 
учебного процесса.

Депутат Виталий Рыбаков обратил вни-
мание на то, что перед закрытием школ на 
ремонт необходимо тщательно всё прове-
рить и перепроверить. Ведь существует 
большая вероятность, что ремонт закры-
тых школ не уложится в заявленные сро-
ки. Прежде чем переводить детей и осво-
бождать помещения, нужно проверить 
наличие материалов у подрядчиков и все-
го, что необходимо для ремонтных ра-
бот. Второй момент, на который обратил 
внимание Виталий Рыбаков – это стран-
ное поведение заместителя губернатора 
Владимира Ивановского, отвечающего за 
строительство. Ивановский очень удивил-
ся появлению депутата облсовета на сове-
щании по строительству школ в админи-
страции области. Потом даже было рас-
следование – как информация о меро-
приятии «утекла» к депутатам. На вопрос, 
почему народных избранников не пуска-
ют на строительные площадки, Иванов-
ский ответил, что он должен согласовать 
ответ с губернатором. При таком «друж-
ном» взаимодействии двух ветвей власти 
на выдающиеся результаты рассчитывать 
не приходится.

Депутат Сергей Потемкин попросил 
назвать конкретный год – когда в Орлов-
ской области все же будет ликвидирова-
на вторая смена? Увы, докладчица так и 
не смогла обозначить заветную дату. Рав-
но как не был представлен конкретный 
план – сколько нужно построить школ и 
возможно ли это с учетом финансов об-
ластной столицы. Ведь нужно видеть ре-
альную картину с перспективой на бли-
жайшие годы. Вместо конкретных цифр 
и чисел депутаты услышали пожелание 
– нужно строить школы во всех новых 
микрорайонах. 

Присутствующих на сессии абсолют-
но не устроил этот ответ, так как не было 
ни аналитики по соотношению рождаемо-
сти/смертности, ни по износу зданий ста-
рых школ, которые рано или поздно при-
дется закрывать, так как их нельзя ремон-
тировать до бесконечности. Не услышали 
депутаты и самого основного – подавала 
ли область заявки на участие в федераль-
ных проектах по строительству школ и 
какие здесь у Орловщины перспективы? 
Увы, не прозвучали на сессии даже пла-
ны развития города: где в Орле в ближай-
шее время собираются строить те самые 
новые микрорайоны, которые остро будут 
нуждаться в школах? Впрочем, пример 
Наугорки и рядом расположенного Бол-
ховского микрорайона как нельзя лучше 
показывает, что и сами «отцы города» по-
рой понятия не имеют, какие потребности 
в школах будут у новых скоплений много-
этажек, где прокладывать выезды из стре-
мительно растущих рядов высоток.  

Спикер облсовета Леонид Музалев-
ский попросил все же подготовить со-
вместно с профильными департаментами 
подробный ответ по поводу перспектив 
развития образования в нашем регионе. 
Ведь не только депутатам, но и родителям 
будущих школьников необходимо знать, 
когда все же решится вопрос со второй 
сменой и будет ли он вообще снят в обо-
зримом будущем. 

ПлаНы ПОкрыТы 
ТуМаНОМ НеОПределеННОсТи
Тему с неопределенными планами по 

поводу строительства новых школ развил 
в своем выступлении депутат Владислав 

Числов. Он отметил, что такие докумен-
ты просто необходимо иметь. Чтобы вла-
сти на местах могли проводить довольно 
сложную и долгую подготовительную ра-
боту. Например, ни для кого не секрет, что 
в Орле есть острая проблема с участками 
под новое строительство. Следовательно, 
нужно иметь видение – хотя бы лет на 10 
вперед – где потребуется построить но-
вые школы. Чтобы у местных чиновни-
ков было время найти деньги для выку-
па земельных участков или на подготов-
ку участков с учетом сноса ветхих домов 
в рамках программ комплексного разви-
тия территорий. 

Ирина Патронова отметила, что задача 
по поиску и подготовке земельных участ-
ков – немного не по профилю ее депар-
тамента. Поэтому руководителю департа-
мента дорожного хозяйства, транспорта и 
реализации государственных строитель-
ных программ Орловской области Алек-
сею Субботину было дано протокольное 
поручение собрать муниципалитеты и про-
работать вопросы о строительстве школ в 
обозримой перспективе. А также детально 
разобраться с реконструкцией действую-
щих школ и, если есть возможность, пред-
усмотреть строительство пристроек к уже 
действующим школам. Результаты обсуж-
дения этих вопросов должны быть направ-
лены в областной совет, чтобы депутаты 
тоже были в курсе, что и где будет стро-
иться в ближайшее время. 

Еще одна проблема, которая была обо-
значена на сессии, – это перемещение 
жителей из центра Орла на окраины в 
новые микрорайоны. В областной столи-
це сложилась ситуация, когда старые, сра-
ботавшиеся педагогические коллективы с 
заслуженной репутацией оказались имен-
но в школах в центре города. Поэтому 
многие родители предпочитают возить де-
тей с окраин в старые школы, выпускники 
которых показывают высокие результаты 
в учебе. Новым же учебным заведениям 
требуется время, чтобы заработать себе 
имя и уважение среди родителей учени-
ков. Поэтому, по мнению депутата Павла 
Меркулова, строительство новых школ в 
новых микрорайонах еще не гарантирует 
отсутствие второй смены. Люди будут ста-
раться выбирать не только те школы, что 
поближе к дому. Детей будут возить и в 
те, где учительский коллектив доказал вы-
сокую результативность в обучении. Поэ-
тому, по мнению депутата, решение про-
блемы второй смены все равно упрется в 
то, что одни школы будут пользоваться го-
раздо более высоким спросом у родителей 
учеников, чем другие. 

Упомянул депутат и «прекрасную» ор-
ловскую тенденцию – отдавать школь-
ную территорию под строительство ком-
мерческого жилья вместо пристроек к 
самим школам. Примеры – высотка, по-
строенная на территории, ранее принад-
лежавшей школе №1; девятиэтажка на 
стадионе школы №38. Наконец, в этот 
же ряд можно отнести и два дома, кото-
рые выросли в центре города на стадио-
не за Дворцом пионеров. Приоритеты го-
родских властей понятны, и они точно не 
в плоскости заботы об интересах подрас-
тающего поколения. 

Депутат Евгений Косогов отметил, что 
в администрации города нет стратеги-
ческого планирования развития област-
ного центра в разрезе строительства но-
вых микрорайонов и важнейших соци-
альных объектов. И нет такого же плана 
на уровне выше – в правительстве реги-
она. Куда идет развитие города – нет по-
нимания ни в одном департаменте. Меж-
ду тем проблемы копятся годами. И пре-
жде чем спрашивать у руководителей де-
партаментов о ликвидации второй смены, 
нужно создать документ, где будут пропи-
саны и направления работы, и сроки, и от-
ветственные за каждый пункт. 

Сергей МИЛЯХИН 

Вторая смена была, есть и будет?
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Вот уже несколько дней в соци-
альных сетях жители Орла обсуж-
дают загадочное явление: в цен-
тре города, на Оке, в районе Стрел-
ки появилось больше десятка пла-
вающих объектов, которые тут же 
окрестили черными ящиками. Ког-
да появилась версия, что это яко-
ря для плавающих фонтанов, посы-
пались возмущенные комментарии 
горожан.

Версию о фонтанах выдвинули 
журналисты «ОрелТаймс» и «Ор-
ловских новостей» со ссылкой на 
собственные источники. Офици-
альной информации нет. При этом в 
мэрии «Орловским новостям» сооб-
щили, что ящики нужны для созда-
ния некоего «ландшафтного объек-
та архитектуры». Будет ли это фон-
тан либо что-то другое – не так уж 
и важно. Важно, что думают горо-
жане об очередной «украшатель-
ской» инициативе мэрии. А думают 
они, в большинстве своем, нехоро-
шее. Что и неудивительно, посколь-
ку любой житель города, который 
руководствуется здравым смыслом, 
не может быть доволен тратами на 
фонтаны, когда в городе масса не-
решенных насущных проблем. Ка-
ких? Об этом граждане пишут в ком-
ментариях на страницах орловских 
СМИ ВКонтакте, часть из которых 
мы процитируем.

«В Орле есть только деньги на 
фонтаны. И интересно, сколько на 
этом фонтане отмоют денег?»

«Нам бы только фонтаны, и глав-
ное, на реке, лучше б дороги сдела-
ли в Орле, а то едешь, подвеску на 
машине жалко, такое ощущение, 
как будто администрация работа-
ет на магазины «запчасти» ‘или на 
сервисы. Администрация, губерна-
тор, если у вас есть деньги, сделайте 
большой красивый фонтан со свето-
музыкой, как в приличных городах, 
чтоб молодежь вечером приходила 
и танцевала под музыку под краси-
вым фонтаном, а сейчас не надо нам 
устраивать х.... на один день за день-
ги налогоплательщиков».

«Лучше бы реку почистили, вся 
заросла, только и умеют, что облу-
пленные дома подсвечивать, да фон-
таны среди грязи устраивать».

«Просто представьте ситуацию, 
вы живёте в квартире с постоянно 
сырыми потолком и стенами, все по-
крылось плесенью, ваш близкий род-
ственник (не важно кто) серьезно 
болен, и ему нужны дорогостоящее 
лечение и лекарства, но вы решае-
те потратить имеющиеся у вас день-
ги на фонтан. Это хорошо?.. Вот на-
ше правительство почему-то всегда 
делает такой выбор...»

«Неужели некуда больше потра-
тить федеральные деньги? Неуже-
ли фонтаностроитель наш не знает 
о проблемах города? Асфальт вон 
вместе со снегом растаял. Освеще-
ние дорог никакое. Да много про-
блем в городе. Да фонтан, это кра-
сиво, но нужно что-то нужное для го-
рода делать».

«Тротуары никакие. Хорошую 
плитку перекладывают, с Комсо-
мольской до Бетонного дойти невоз-
можно, местами нет тротуара, пото-
му что его укладывали 40 лет назад, 
местами лужи по колено, но адми-
нистрация отвечает, что на починку 
тротуара деньги не предусмотрены. 
А на эту ерунду деньги нашлись!»

«Это натуральное вредительство».

«Нет здесь в Орле никакой ком-
фортной среды».

«Фонари на Автовокзальной, на 
Рижском, да по всей Комсомольской 
еле светят, тьма. Но какие-то дурац-
кие фонтаны на речке делаются!»

«Вы наведите порядок в городе, а 
потом страдайте ерундой».

«Точно, фонтанов мало в городе. 
Зачем нам дороги, уличное освеще-
ние, чистота в городе, даёшь больше 
фонтанов!».

Заметим, что подобные коммен-
тарии заполняют не только страни-
цы СМИ – ими переполнена, напри-
мер, и страница ВКонтакте губер-
натора Орловской области Андрея 
Клычкова. В понедельник Клычков 
проводил традиционную ежегодную 
пресс-конференцию, и «Орловская 
среда-плюс» на ней, конечно же, 
присутствовала. И вопрос, который 
мы задали губернатору, касался как 
раз той самой комфортной, точнее, 
дискомфортной городской среды, в 
которой не по своей воле вынужде-
ны ныне обитать жители города Ор-
ла. И того, кто, собственно, эту среду 
создал – мэра Орла Юрия Парахи-
на. Мы надеялись получить конкрет-
ный ответ на вопрос, устраивает ли 
губернатора Клычкова работа мэра 
Парахина. Или не устраивает? 

Чтобы оценить ответ, сначала про-
цитируем сам вопрос, заданный Ан-
дрею Клычкову редактором газеты 
Татьяной Филевой:

«Андрей Евгеньевич!
Я, как и многие мои коллеги, пери-

одически слежу за вашими прямы-
ми эфирами и читаю комментарии к 
ним. Поток жалоб не иссякает, и, к 
сожалению, большинство их – это 
жалобы жителей города Орла. Дей-
ствительно, сегодня городскую сре-
ду вряд ли можно назвать комфорт-
ной для орловчан. Снег на тротуарах 
не чистится, с обочин дорог не вы-
возится. В гололед в городе не оказа-
лось песка. Не решаются проблемы с 
мусором и отоплением в 909-м квар-
тале. По-прежнему отвратительно 
работает общественный транспорт. 

Мэр города в соцсетях спрашива-
ет у жителей, какие улицы необхо-
димо расчистить и посыпать песком, 
то есть не владеет информацией. В 
ответ на все претензии горожан ад-
министрация начинает перечислять 
причины, почему возникла та или 
иная проблема и почему ее нельзя 
решить. 

Отдельная тема – неисполнение 
в срок муниципальных контрактов в 

сфере благоустройства, что достав-
ляет большие неудобства гражда-
нам. Достаточно назвать такие яркие 
примеры, как улица Орловских пар-
тизан, улица Комсомольская.

Вопрос: что еще должен сделать 
или, наоборот, не сделать мэр города 
Орла Юрий Парахин, чтобы вы как 
глава региона признали его работу в 
качестве градоначальника неэффек-
тивной? Или, напротив, вас в его ра-
боте все устраивает?»

А теперь – внимание! – ответ:

«Сюда (на страницу губернатора в 
соцсети. – Прим. ред.) звонят и пи-
шут только с проблемами, и вы пре-
красно это понимаете. И в качестве 
примера эффективности этой рабо-
ты – Сергей Александрович Труби-
цын (глава Ливен. – Прим. ред.) стал 
обладателем премии на федеральном 
уровне как раз за проведение пря-
мых эфиров. Что, кстати, в городе 
Орле тоже неплохо было бы делать. 

Мэр, когда обращается, он уточня-
ет, что нужно. А не в этом ли смысл? 
Жалоба поступила – глава отреаги-
ровал. В этом и есть задача мэра…

Что касается песка, соли, ну не со-
всем это правда и не совсем это так, 
запасы у нас есть. Другой вопрос, 
что гололед, который был в этом го-
ду, показал, что от старого подхода 
надо уходить и что надо использо-
вать технику, хотя экологи будут го-
ворить, что это нельзя… Ну и гово-
ря про снег… Я помню, мы дискути-
ровали с Олегом Николаевичем Ре-
вякиным по поводу травы. Я помню 
17-й год, я помню, когда я приехал, я 
помню траву по пояс… Все познает-
ся в сравнении. Я не сторонник го-
ворить, что все хорошо. Абсолют-
но нет. Но на сегодняшний день по-
сле ночного снегопада 369 единиц 
коммунальной техники работало на 
уборке снега. Можете вспомнить, 
сколько в 17-м году ее работало?.. И 
это не то что плохо или хорошо – 
было так просто. По зимнему содер-
жанию – хотелось бы лучше. 

Поэтому сегодня работа, которая 
связана с решением проблем, она 
зачастую складывается годами и де-
сятилетиями. Мы сегодня говори-
ли уже про коммунальную инфра-
структуру, вы не поверите, но есть 
ряд труб царских времен. Виноват в 
этом Клычков, что труба с царских 
времен лежит? Ну, наверно, отча-
сти да, возможно, что не поменял 
всю систему трубопроводов. Но ра-
бота эта идет. По 909-му кварталу мы 
в этом году запланировали ремонт 
трех котельных. Но я напомню, что 
при прорыве кабеля, принадлежаще-
го Министерству обороны, произо-
шло аварийное отключение котель-
ной. Так как котельная паровая, про-
изошел паровой удар при открытии 
клапана. Но магистральную сеть не 
порвало, потому что мы ее заменили. 
А порвало в местах вхождения в до-
ма. И у меня вопрос уже тогда был к 
Первой городской: почему управля-
ющие компании не провели работу 
по опрессовке своих входных маги-
стралей в дома? Мы получили отчет 
от управляющих компаний, что там 
нет протечек, а потом оказалось, что 
в двух домах подвалы затоплены… 
Поэтому наша с вами совместная ра-
бота – это на позитиве и на крити-
ке выстраивать работу. Я, кстати, к 
вашим вопросам абсолютно спокой-
но отношусь, моя задача – сделать 
так, чтобы было меньше претензий 
и нареканий».

Отдадим должное Андрею Евге-
ньевичу: отвечая на наш вопрос, он 
проявил незаурядные дипломатиче-
ские способности – не отказался от 
ответа, но и не дал его. И это впол-
не объяснимо. Если признать, что 
мэр работает неэффективно, то на-
до и признавать, что губернатор как 
минимум ошибся, когда рекомендо-
вал Парахина на должность градо-
начальника. Если же сказать, что гу-
бернатора в работе мэра все устра-
ивает, то граждане такую позицию 
явно не одобрят. И, возможно, не 
только граждане.

В общем, никто из журналистов 
так и не понял, доволен ли Клычков 
работой Парахина или нет. Впрочем, 
если был бы недоволен, вряд ли ны-
нешний мэр со всем шлейфом тяну-
щихся за ним дел оставался бы в сво-
ем кресле по сей день. А он остает-
ся. И готовится открывать очеред-
ные фонтаны…

Не пора ли заткНуть фоНтаН?

В тему:

Когда бабло уж не на что списать,
Всё схвачено, дорублено, добито,
И в городе такая благодать,
И с воровством пока всё шито-крыто,

Зачем изобретать иной сюрприз -
Фонтаны, как проверенное чудо,
Опять в ходу, навязчивый каприз
В ассортименте от проклятий вуду.

И, правда, всё равно же украдут
И здесь, и там, помногу и помалу.
Собачкам дать обещанный приют,
Ремонт какой опять 
      врубить сначала…

Как можно неподсудных осуждать?
Крадут себе час от часу наглее.
Пусть тешатся, пока их благодать
Московской «крыше» не осточертеет.

   Клава Шифер
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Алло! ВАм зВонят жулики!
Областной департамент информацион-

ных технологий опубликовал запись до-
вольно большого вебинара, в ходе которо-
го разбирались реальные истории жертв 
мошенников. На конкретных примерах 
выступающие показывали, как именно 
работают жулики. С помощью расшифро-
вок звонков и скриншотов переписок из 
мессенджеров аудитории объясняли, по-
чему жертвами становятся даже высоко-
поставленные чиновники. И если на удоч-
ку преступников попадают даже люди с 
профильным образованием, знающие на 
все 100% устройство финансовых струк-
тур, то что уж говорить о простых обы-
вателях? Поэтому гражданам стоит вни-
мательно изучить опубликованную ни-
же информацию, запомнить, как надо се-
бя вести, если вам звонят с незнакомых 
номеров, и рассказать об этом родным и 
близким – особенно пожилым людям. 

ВОзьмИте мОИ ПарОлИ!
Логично предположить, что злоумыш-

ленники в первую очередь захотят собрать 
о будущей жертве как можно больше ин-
формации. И здесь, как оказалось, гражда-
не нередко сами предоставляют преступ-
никам сведения о себе и своих близких. 
Как это происходит? Через подставные 
сайты с голосованием! Это так называе-
мые «фишинговые» ссылки (от английско-
го слова «фишинг» - рыбалка). Как расска-
зал представитель ГУ МВД Москвы Дми-
трий Киселев, наверняка многие сталкива-
лись в социальных сетях или мессенджерах 
с просьбами перейти по прикрепленной 
ссылке и проголосовать, к примеру, за ре-
бенка (друга, знакомого, родственника), 
участвующего в том или ином конкурсе. 
Ссылки ведут на мошеннические сайты, 
где, как правило, требуется ввести логин 
и пароль. Или же просят ввести код, кото-
рый будет прислан вам в СМС. Таким об-
разом злоумышленники получают доступ 
к вашим мессенджерам и начинают изу-
чать вас как будущих жертв. Естественно, 
они не могут прочесть вашу старую пере-
писку. Но вот все новые сообщения стано-
вятся доступны криминальным элементам. 
Таким образом мошенники получают воз-
можность для дальнейших действий с уче-
том реальных имен, фамилий, деталей из 
личной жизни. При этом жертвами може-
те стать как вы сами, так и ваши знакомые. 
Преступники будут рассылать сообщения 
по мессенджеру с просьбой одолжить де-
нег. Нередко к таким сообщениям даже 
прикладывается снимок банковской кар-
ты, – отметил Дмитрий Киселев. Сейчас с 
помощью фотошопа не составляет особых 
проблем наложить на изображение карты 
другую фамилию, полностью совпадаю-
щую с ФИО взломанного аккаунта. В ито-
ге жертвы обмана думают, что пересыла-
ют деньги знакомому, а на самом деле от-
правляют средства на счет злоумышленни-
ков. Правда, суммы не катастрофические 
– никто не просит в долг сотни тысяч. Го-
раздо опаснее другие схемы, для реализа-
ции которых как раз и необходимо изучить 
вашу переписку или профиль в соцсетях, 
где люди сами выкладывают для мошенни-
ков все необходимые сведения. 

ВНИмаНИе! 
НачальНИк зВОНИт!
Очень результативным оказывается мо-

шенничество с использованием данных о 
руководителях жертвы. Как мы уже упо-
минали, из взломанной с помощью фи-
шинга переписки злоумышленники часто 
узнают всё необходимое для этой схемы. 
Например, в какой конкретной организа-
ции работает жертва, как зовут руководи-
теля. Дальше мошенники действуют сле-
дующим образом. От имени руководителя 
создается поддельный аккаунт, с которо-
го человеку поступает сообщение. Напря-
мую лже-начальник не действует. Его за-
дача убедить жертву, что сейчас с вами 

свяжется сотрудник ФСБ или полиции. 
Тут же поступает сообщение (или звонок) 
от якобы силовика, который уже доводит 
жертву «до кондиции» и побуждает снять 
деньги с банковского счета и отдать зло-
умышленникам. Именно наличие звена в 
лице руководителя является в этой схеме 
ключевым. Если звонкам с незнакомых но-
меров люди доверяют в меньшей степени, 
то, когда звонит (пишет) непосредствен-
ный руководитель, элементарная логика 
очень часто не срабатывает. На семинаре 
разбирали случай, когда с помощью под-
дельного аккаунта руководителя злоумыш-
ленники смогли похитить 12 миллионов 
рублей! И это только у одной жертвы! Са-
мое характерное, что мошенникам удалось 
вовлечь в схему не только самого мужчи-
ну, которому писал лже-руководитель, но 
и его супругу. Только когда дело дошло до 
продажи квартиры, пострадавшие заподо-
зрили неладное. 

Здесь важно помнить, что, кроме мес-
сенджера, существуют и другие способы 
связи с настоящим руководством. Начи-
ная с личной встречи и заканчивая звон-
ком на телефонный номер. Ситуации в 
жизни бывают самые разные. И одного 
звонка в большинстве случаев оказыва-
ется вполне достаточно, чтобы прояснить 
ситуацию и не стать жертвой мошенни-
ков. Кто бы и о чем вас ни просил – всегда 
перезванивайте сами по известным и про-
веренным вами номерам – будь то звонок 
от начальника или из банка! Но лучше и 
надежнее всего личная встреча. Возьми-
те в привычку решать финансовые про-
блемы только при личном визите, - отме-
тили ведущие семинара.

Очень часто мошенники звонят от име-
ни сотрудников Центробанка. При том, что 
финансовый регулятор вообще никак не 
касается счетов граждан и даже в принци-
пе не может зачем-либо звонить рядовым 
жителям. Финансовая грамотность населе-
ния находится на таком низком уровне, что 
жертвами лже-сотрудников Центробанка 
становятся даже работники финансовой 
сферы, которые в силу специфики своей 
работы должны иметь четкое представле-
ние о том, что может и чего не может ЦБ. 

НеСИте ВашИ деНежкИ!
Способов обмана существует великое 

множество. Не обязательно для этого соби-
рать информацию о людях. Зачастую мо-
шенники звонят на удачу – ведь у боль-
шинства жителей есть вклады в банках. И 
если звонивший сообщает, что вклад че-
ловека находится в опасности (например, 
счет арестован из-за подозрительных опе-
раций), то потенциальные жертвы очень 
часто теряют остатки здравого смысла. 
Важно понимать: только в банке деньги на-
ходятся под защитой. Все вопросы по фи-
нансам необходимо решать также исклю-
чительно при личном визите в банк! Ни 
один банк никогда и ни при каких обстоя-
тельствах не будет решать финансовые во-
просы по телефону. Только во время лич-
ного визита вы можете убедиться, что про-
исходит с вашим счетом и средствами, ко-
торые на нем находятся. 

Важная деталь: если мошенники дей-
ствительно взломают счет в банке, то это 
точно не проблемы рядового жителя, - 
рассказал представитель ГУ МВД Москвы 
Дмитрий Киселев. Банк должен защищать 
средства вкладчиков. И ни одно кредитное 
учреждение не захочет портить себе ре-
путацию, рассказывая о случаях взлома. 
Поэтому, даже если такое чудо случится, 
и средства будут похищены хакерами, то 
банк постарается возместить вкладчикам 
все потери без лишнего шума и привле-
чения внимания СМИ. Скорее всего, эта 
история даже не будет известна самому 
вкладчику. Поэтому никогда не реагируй-
те на звонки с рассказами о том, что ваше-
му вкладу что-то угрожает! Только мошен-
ники заинтересованы в том, чтобы человек 

снял средства или перевел их на счета зло-
умышленников. Никаких «безопасных» 
счетов не существует, как бы вас в этом 
ни пытались убедить звонившие! 

ВечНая ИСтОрИя – жертВы дтП
Одной из самых распространенных 

схем остается звонок от имени родствен-
ника, якобы попавшего в аварию. Несмо-
тря на то, что людей предупреждают и про-
водят массу профилактических акций, до 
сих пор немало россиян твердо убеждены, 
что с помощью взятки можно прекратить 
любое уголовное дело. Так, на семинаре 
разбирался случай, когда пожилому чело-
веку позвонили от имени его дочери, яко-
бы попавшей в ДТП, и объяснили, что де-
ло можно «замять» за определенную сум-
му. Пострадавшего не смутило даже то, что 
звонивший согласился резко снизить цен-
ник и взять гораздо меньшую сумму, кото-
рая и была в наличии у жертвы.

Противостоять таким звонкам достаточ-
но просто – необходимо лишь перезво-
нить тому самому родственнику, который 
якобы попал в ДТП и который просит пере-
вести деньги, чтобы не возбудили уголов-
ное дело. Мошенники, естественно, пыта-
ются себя обезопасить и поэтому всегда 
предупреждают жертв, чтобы они никуда 
не звонили. Или говорят, что в аварии раз-
били телефон, и поэтому родственник не 
может ответить на звонок. Ведущие семи-
нара отметили, что всегда нужно перезва-
нивать самому. И, естественно, нужно пе-
рестать верить телевизионным сериалам 
про продажных полицейских. 

Также достаточно эффективно действу-
ет мошенническая схема, когда людям сна-
чала присылают некое бесплатное лекар-
ство. А потом сообщают, что они стали 
жертвой мошенников. Но теперь звонив-
шие могут помочь якобы пострадавшим в 
суде. Для этого нужно лишь оплатить услу-
ги адвоката и пошлину. Любая попытка вы-
удить деньги должна настораживать. Од-
нако в реальной жизни граждане соглаша-
ются платить, даже не попытавшись разо-
браться что к чему. Особенно часто в такие 
ситуации попадают пожилые люди. 

деНьгИ любят тИшИНу
Просьба никому не сообщать о разго-

воре – это первое, что должно насторо-
жить, если вдруг вам звонят от имени офи-
циальных ведомств (неважно, кто это: «по-
лиция», «ФСБ», «следственный комитет» 
или «налоговая»). В реальной жизни все 
серьезные вопросы решаются только при 
личном визите. Никто и никогда не будет 
уточнять заочно важные детали ни о фи-
нансах, ни об уголовных делах. Увы, эту 
прописную истину почему-то многие за-
бывают, как только услышат в телефонной 
трубке страшные слова «вам звонит сле-
дователь»! Мне лично недавно позвонили 
от имени следователя и грозно сообщили, 
что наш разговор записывается и что я не 
должен никому сообщать о разговоре. Как 
только я ответил, что также пишу все теле-
фонные звонки с незнакомых номеров, у 
лже-следователя почему-то пропало жела-
ние со мной общаться, и он бросил трубку. 
Даже не попрощавшись.

Повторим еще раз: никакие действия 
по уголовным (либо финансовым) делам 
не проводят дистанционно – ни по теле-
фону, ни с использованием мессендже-
ров. Сотрудники правоохранительных 
органов никогда не высылают юридиче-
ски важные документы в чатах в соцсетях 
или мессенджерах. Все важные докумен-
ты пересылаются заказным письмом по 
почте. Для самих сотрудников существует 
ответственность за потерю важных доку-
ментов, поэтому вариант, что вам присла-
ли повестку в чате – на грани абсурда. Ес-
ли у вас возникли хоть какие-либо сомне-
ния, всегда перезванивайте сами. Номера 
телефонов указаны на сайтах всех сило-
вых ведомств. Очень важно перезванивать 

именно самим. Ни в коем случае не стоит 
звонить на номер из того мессенджера, от-
куда вам пишет якобы человек в погонах! 
Ведь если аккаунт липовый, то вполне по-
нятно, что вы звоните тому же мошеннику, 
который вам ранее писал. 

Кроме того, следует помнить, что суще-
ствуют специальные программы, которые 
позволяют подменять номер. Некоторые 
жертвы параллельно с общением по те-
лефону «пробивают» по компьютеру, от-
куда звонок. И тут их ждет большой сюр-
приз. Увидев, что звонят действительно из 
силового ведомства, люди начинают пани-
ковать и совершают необдуманные шаги. 
Защита от такого действия проста и про-
заична – сбросьте звонок и позвоните са-
ми по номеру, который, как вы выяснили, 
принадлежит силовому ведомству. Тут вас 
ждет второй большой сюрприз, когда вы 
узнаете: никто с этого номера вам только 
что не звонил!

Еще одно ведомство, под которое очень 
часто маскируются мошенники, – это 
Пенсионный фонд. На семинаре разби-
рали ситуацию, когда от жертвы проси-
ли просто сообщить код, который ей при-
дет в СМС. Жертве обещали, что ее ждет 
перерасчет пенсии и существенное увели-
чение выплат. В итоге с помощью кода из 
СМС злоумышленники получили доступ к 
счету пострадавшей и сняли все накопле-
ния. Помните простое правило: если вам на 
ЛИЧНЫЙ телефон присылают какие-либо 
СМС, коды и т.д., то ни в коем случае нель-
зя сообщать эти коды и прочую информа-
цию посторонним лицам. И опять же пом-
ните о перепроверке. Позвоните сами в то 
ведомство, от имени которого вам посту-
пил звонок, и вы очень удивитесь услы-
шанному от реальных сотрудников Пен-
сионного фонда.

жИлИщНый ВОПрОС
Иногда мошенники не ограничивают-

ся средствами на счетах своих жертв, но и 
пытаются отобрать недвижимость. В Мо-
скве в прошлом году только одному (!) ри-
элтерскому агентству удалось предотвра-
тить более 80 попыток отобрать недвижи-
мость мошенническим путем. Практиче-
ски все пострадавшие – пожилые люди. 
Здесь очень важна связь с родственниками 
– именно они могут повлиять на решение 
пенсионера о продаже квартиры. Объяс-
ните, что, если человек предлагает вам ре-
шить какие-то проблемы с помощью про-
дажи жилья, – это наверняка мошенни-
ки. Увы, люди «золотого возраста» порой 
бывают настолько упрямыми, что не слу-
шают даже родных. Зато охотно верят мо-
шенникам. При том, что вернуть недвижи-
мость оказывается гораздо сложнее, чем 
украденные с банковских счетов средства. 

Насторожить в такой ситуации должно 
требование продать квартиру как можно 
быстрее. Мошенники давили на постра-
давшую, чтобы та продала жилье по це-
не гораздо ниже сложившейся по рынку 
на квартиры такого же метража. Одним 
из требований мошенников была переда-
ча денег наличными. Напомним, банков-
ские операции можно отследить, поэтому 
мошенники очень часто просят снять день-
ги с банковских счетов и отдать именно на-
личкой. Также зачастую от жертв требуют 
оформить кредиты в банках, опять же что-
бы снять недостающую сумму денег налич-
кой и отдать аферистам. 

Также в ходе семинара практикую-
щие психологи разбирали конкретные 
ключевые психологические моменты, 
которые используют мошенники, что-
бы наиболее эффективно воздейство-
вать на своих жертв. Желающие могут 
посмотреть запись вебинара на страни-
це департамента информационных тех-
нологий. https://vk.com/ditobl57?z=video-
147412495_456239442%2F31ef782c90952
1b327 

Сергей МИЛЯХИН 
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«Многодетный орёл»: как в городе Первого салюта 
власти борются с «социальныМ героизМоМ»

Егор КАГАРЛИНСКИЙ

2 февраля 2024 года губернатор Орловской 
области Андрей Клычков торжественно зая-
вил: «У нас за последнее время увеличилось 
количество многодетных семей... Это же ка-
кой труд, это просто героический труд. Тут с 
тремя детьми ты понимаешь, что жена с ума 
сходит, а когда их гораздо больше, это – геро-
изм, настоящий героизм, причем героизм та-
кой социальный, настоящий, человеческий».

Замечательно, конечно, что глава региона 
говорит о социальном героизме, произносит 
такие правильные слова и гордится увеличе-
нием количества многодетных семей. Но по 
ему лишь одному известным причинам Ан-
дрей Евгеньевич готов поддерживать и по-
ощрять не все такие семьи, как того требует 
президент России, объявивший 2024 год Го-
дом Семьи, и как обязывает наше время. Не 
всем из них повезло оказаться рядом с ним на 
сцене в лучах славы. Некоторые из орловских 
многодетных семей годами пытаются отстаи-
вать свои права, вступают в неравную борьбу 
с кланом коррумпированных чиновников, ко-
торых так любит привечать и опекать губерна-
тор Клычков, с обладающими широкими свя-
зями в различных кругах людьми, которым 
как минимум две многодетные семьи в какой-
то момент просто помешали, за что сейчас и 
расплачиваются. И что показательно, они обе 
пытались достучаться до губернатора, проси-
ли помочь, но он остался абсолютно равноду-
шен к их просьбам. Ему больше нравится про-
износить красивые слова и выпускать видео-
ролики, чем решать реальные проблемы мно-
годетных семей, напоминаем, искавших у него 
поддержки и помощи...

Губернатор Орловской области Андрей 
Клычков отмечает Год семьи

Да, с чиновниками, которые лишают мно-
годетных родителей не просто работы, а ино-
гда и всех средств к существованию, сейчас 
началась борьба, которую в Орле возглави-
ла прокуратура, а на федеральном уровне – 
Председатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин, уже давший указа-
ние возбудить уголовное дело в отношении, по 
крайней мере, одного высокого должностного 
лица из городской администрации. Но борьба 
с равнодушием руководства области и горо-
да, с волокитой со стороны следственных ор-
ганов, неуклонно встающих на сторону тех са-
мых должностных лиц и возбуждающих уго-
ловные дела в отношении тех, кто разоблача-
ет их деяния, только началась, причём исход 
её никто не берётся предсказать.

Итак, вот две истории двух многодетных се-
мей из города Орла. Того, с чем им пришлось 
столкнуться в реальной, а не описываемой гу-
бернатором жизни, не пожелаешь и врагу. Су-
дите сами...

ПОчЕмУ мНОГОдЕТНУю мАТь, 
вОСПИТывАющУю дЕТЕЙ 
дОбРОвОЛьцА - УчАСТНИКА СвО, 
УвОЛИЛИ С РАбОТы
Оксана Филимонова получила статус мно-

годетной матери ещё десять лет назад. В на-
стоящее время её семья формально относит-
ся к неполным. Муж (бывший - Прим. ред. ОС) 
Оксаны Михаил практически два года служит 
по контракту в зоне СВО и указом Президен-
та России награждён медалью «За отвагу». 

Формально они в разводе, но постоянно об-
щаются и поддерживают друг друга. А ещё их 
объединяют общие дети, воспитанием кото-
рых занимается Оксана...

Оксана Филимонова, молодая женщина, 
кандидат экономических наук, была принята 
на должность главного бухгалтера Орловско-
го государственного аграрного университета 
(ОГАУ) им. Н.В. Парахина осенью 2020 года. 
Ректора ОГАУ Владимира Масалова привлек-
ли и серьёзный опыт работы Филимоновой, и 
солидные рекомендации. Согласилась она не 
сразу, но желание работать в третьем по ве-
личине в регионе государственном вузе всё-
таки взяло верх.

Проблемы во взаимоотношениях с ректо-
ром у нового главного бухгалтера начались 
уже через пару недель. Сначала Владимир 
Масалов принёс ей для оплаты чек на быто-
вую химию... Главбух сказала, что оплатить 
его не может, и объяснила почему. Следую-
щий визит ректора случился примерно че-
рез неделю и сопровождался новой прось-
бой и новым чеком, на котором были указа-
ны данные: «ХХХ»… Филимонова снова от-
казалась и тем самым подписала себе своего 
рода приговор…

Оксана Филимонова, работая в вузе, тща-
тельно изучала ситуацию, в том числе финан-
совую и экономическую. Это для настоящего 
главбуха всегда жизненно важно, чтобы слу-
чайно не преступить закон и не дать за своей 
спиной это сделать другим. Тут и выяснилось, 
что в ОГАУ имеются серьёзные нарушения не 
только финансового и экономического (что-
то из этого она могла исправить), но и корруп-
ционного характера… А Владимира Масало-
ва, как выяснилось позже, столь осмотритель-
ный и информированный главбух просто не 
устраивал.

Многие СМИ писали минувшей осенью о 
том, что ОГАУ фактически незаконно сдал в 
аренду частной фирме более 700 га земли, явля-
ющейся федеральной собственностью. В пись-
ме Министерства науки и высшего образова-
ния в Управление Федеральной антимонополь-
ной службы по Орловской области от 9 января 
2024 года (копия имеется в распоряжении А.Н.) 
прямо говорится о том, что Контрольно-реви-
зионный департамент Минобрнауки усматри-
вает в этом прямое нарушение закона и при-
знаки притворной сделки. Контрольное меро-
приятие министерства по этому поводу запла-
нировано на весну нынешнего года.

Забегая вперёд, отметим, что Оксана Фили-
монова, в конце августа 2023 года передавшая 
в УФАС, прокуратуру и СУ СК России по Ор-
ловской области заявление о преступлении (а 
мнимая аренда, по её данным, привела к фак-
тическому хищению 24 000 000 рублей путём 
растраты), в конце заявления предупреждала, 
что передавать материалы для проверки в УЭБ 
и ПК УМВД России по Орловской области бес-
полезно, поскольку проверка будет блокиро-
ваться возможным родственником ректора 
Масалова, одним из руководителей УЭБ и ПК 
УМВД России по Орловской области подпол-
ковником полиции О.

И была абсолютно права: 27 октября 2023 
года было вынесено постановление об отказе 
в возбуждении уголовного дела за отсутстви-
ем состава преступления.

Другая ситуация, о которой также со-
общала Филимонова, касалась ремон-
та не принадлежащего ОГАУ на пра-
ве собственности немецкого трактора за  
3 000 000 рублей. При этом она отмечала, что 
трактор был отремонтирован почти за год до 
заключения контракта с АО «Атлант», а усло-
вия конкурса на проведение ремонта были со-
ставлены таким образом, чтобы его выиграла 
эта фирма.

Старший лейтенант юстиции, следователь 
по особо важным делам СУ СК России по Ор-
ловской области Некрасов С.С., проводивший 
проверку по этой теме, также вынес постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовного де-
ла в отношении ректора Владимира Масалова. 
Читаем подписанный им документ. Он опра-
шивает заместителя главного бухгалтера Р. 
и пишет: «Примерно в октябре 2022 года при 
рассмотрении кредиторской задолженности 

ей стало известно, что имеется кредиторская 
задолженность перед АО «Атлант» за ремонт 
трактора «FENDT». До этого момента про дан-
ный трактор ей ничего известно не было, т.к. 
это не входило в её обязанности».

И гражданке Р., ныне начальнику финан-
сово-экономического управления и главному 
бухгалтеру ОГАУ, можно было бы поверить, 
в той части, что она до этого ничего не знала 
о тракторе, который ремонтировало АО «Ат-
лант», если бы она не являлась родной сестрой 
директора АО «Атлант» гражданина С.

В общем, влиятельность ректора, его род-
ственные и деловые связи способствовали то-
му, что до некоторого времени все провер-
ки, которые проводились в отношении не-
го, блокировались. Прокуратура, правда, от-
менила постановление следователя по делу о 
мнимой аренде земли, но попытки «не най-
ти в деяниях ректора состава преступления» 
продолжаются. 

КАК ГУбЕРНАТОР ПРОИГНОРИРОвАЛ 
вИдЕООбРАщЕНИЕ дОбРОвОЛьцА - 
УчАСТНИКА СвО И НЕ ПОмОГ 
мНОГОдЕТНОЙ СЕмьЕ
В 2023 г. под давлением ректора Окса-

не пришлось уволиться с должности главно-
го бухгалтера и перейти на должность завка-
федрой цифровой экономики и информаци-
онных технологий. Но в результате действий 
ректора и возглавляющей правовое управле-
ние ОГАУ С. С., исполняющей самые щекот-
ливые его поручения, Оксана Филимонова ли-
шилась и этой должности.

Многодетная мать обращалась за помо-
щью к губернатору Орловской области Ан-
дрею Клычкову, но никаких реальных шагов 
для решения её проблемы он не предпринял.

За свою семью попытался вступиться лишь 
доброволец Михаил Филимонов, с окраин раз-
рушенного Бахмута записавший видеообра-
щение к тому же губернатору-коммунисту Ан-
дрею Клычкову.

Вот фрагмент расшифровки этого видео: 
«Уважаемый Андрей Евгеньевич, вы меня 
прекрасно знаете, если помните по нашей 
зимней встрече, я Филимонов Михаил Вячес-
лавович, боец. Записываю это видео, опять 
же подчеркиваю, рискуя, очень сильно ри-
скуя. Но я вынужден это сделать, потому что 
на мою семью, в частности супругу Филимо-
нову Оксану Владимировну, продолжают-
ся нападки со стороны ректора – господи-
на Масалова, ректора нашей аграрной ака-
демии… И то, что сейчас происходит с моей 
семьёй, с моей супругой – я узнал, ну, это 
полная вакханалия, беспредел. О каком я мо-
гу говорить исполнении своего воинского 
долга, если я знаю, что моя семья находится в 
опасности, и, неоднократно обращаясь к вам, 
мэру Парахину Юрию Николаевичу, всё ста-
новится только хуже. На последнем съезде, 
совсем недавно я смотрел, Геннадий Андрее-
вич Зюганов одним из самых приоритетных, 
главных вопросов компартии, к которой вы, 
Андрей Евгеньевич, в частности, принадле-
жите как коммунист, он обозначил поддерж-
ку семей, чьи мужчины принимают участие 
в СВО. Так поддерживайте, не бросайте их. 
Помощь прекратилась, она была разовая, а 

теперь я узнаю, что моя жена не сегодня-зав-
тра окажется на бирже труда. Как так? Ведь 
вы же руководствуетесь принципом «своих 
не бросаем», ну так не бросайте. Просто ока-
завшись в этой ситуации, зная, что происхо-
дит дома полный беспредел, я не могу полно-
ценно выполнять поставленные боевые за-
дачи. Ну наведите вы там, в конце концов, 
порядок». 

Но и после этого Клычков от проблемы 
устранился, предпочитая ограничиваться пе-
ревозкой гумпомощи и фотографированием 
на фоне бойцов и военной техники.

УГОЛОвНОЕ дЕЛО ПО «хИщЕНИю» 
49 700 РУбЛЕЙ вОзбУждЕНО, А дЕЛА 
ПО хИщЕНИям в 3 000 000 
И 24 000 000 – НЕТ!
Зато через пару месяцев, когда шум вокруг 

видеообращения к Клычкову немного улёгся, 
руководство ОГАУ решило устранить угрозу 
путём возбуждения в отношении Оксаны Фи-
лимоновой уголовного дела. Дело возбудили 
быстро, причём основную роль в подготовке 
документов сыграла С. С., начальник управле-
ния правовых и земельно-имущественных от-
ношений ОГАУ. В своём отношении на имя и. 
о. начальника УЭБ и ПК УМВД России по Ор-
ловской области от 11 сентября 2023 года (ко-
пия имеется в распоряжении АН) она сообща-
ла, что Оксана Филимонова за 19 месяцев до 
этого якобы заключила от имени вуза договор 
на стирку белья. Сумма договора 49 700 рублей. 
Не 24 000 000, как у Масалова, даже не 3 000 000, 
как с оплатой ремонта «ничейного трактора», 
а 49 700 рублей. При этом С. утверждала, что 
стирка не проводилась, а деньги вуз заплатил, 
причём Филимонова якобы получила их налич-
ными. Через десять дней следователь СУ УМВД 
подполковник Жердева О. И. вынесла поста-
новление о возбуждении в отношении много-
детной матери уголовного дела.

Чтобы подавить волю Оксаны Филимоно-
вой к сопротивлению, а также лишить её воз-
можности защищаться, по требованию следо-
вателя Жердевой Орловским психоневроло-
гическим диспансером была выдана и подши-
та в уголовное дело справка о том, что якобы 
в 1993 году Филимонова Оксана Владимиров-
на, проживающая по адресу: Орёл, Наугор-
ское шоссе, 96, обращалась в этот диспансер 
и получила диагноз «задержка психическо-
го развития». Журналисты по этому поводу 
вспомнили историю 1999 года, когда на осно-
вании подобного фальшивого документа ны-
нешнего председателя Комитета Госдумы по 
информационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Александра Хин-
штейна тогдашние руководители МВД пыта-
лись отправить на психиатрическую судеб-
ную экспертизу.

6 декабря 2023 года новый следователь Гря-
дунова сообщила Оксане Филимоновой, что 
в соответствии с полученной из Орловского 
психоневрологического диспансера справкой 
следствие вынесло постановление о проведе-
нии в отношении неё принудительной судеб-
но-психиатрической экспертизы. По идее Ок-
сану Филимонову должны были бы на месяц 

Продолжение на стр. 12-13

Та самая фальшивая справка
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отправить в психиатрическую больницу, где с 
ней могло произойти всё что угодно.

Остановили произвол следствия и меди-
ков только активность прессы и Александра 
Хинштейна, лично вмешавшегося в процесс. 
Решение о проведении принудительной экс-
пертизы было похоронено, но наказания за 
изготовление фальшивого документа по за-
казу следователей никто так и не понёс. Лю-
бопытно, что заместитель прокурора Завод-
ского района Орла Ф.А. Федорищев в ответ 
на заявление Оксаны Филимоновой о совер-
шении в отношении неё противоправных дей-
ствий (изготовление заведомо ложного доку-
мента, попытка на основании этого документа 
ограничить свободу человека и пр.) 21 декабря 
2023 г. сообщил ей, что «органы прокуратуры 
не подменяют иные государственные органы 
и должностных лиц, которые осуществляют 
контроль за соблюдением прав и свобод чело-
века и гражданина», и предложил обратиться 
в департамент здравоохранения. Тем самым 
он фактически признал, что в его лице про-
куратура прекращает следить за соблюдени-
ем законности в одной конкретной ситуации. 
Насколько нам известно, его заявление уже 
получило негативную оценку вышестоящего 
прокурора.

А департамент здравоохранения Орлов-
ской области в свою очередь объяснил то, 
что в справке указана Оксана Владимиров-
на Филимонова, в реальности в 1993 году не 
проживавшая в Орле, никогда не обращав-
шаяся в ПНД и сейчас проживающая в до-
ме, который в 1993 году даже ещё не был за-
ложен, не то что построен, некой «техниче-
ской ошибкой».

Ответ, конечно, фантастический! В справ-
ке для следователя указываются данные ре-
ального человека, на которого был «заказ», 
при том, что в действительности этот чело-
век ни при каких раскладах в то время об-
ращаться в ПНД не мог! И всё это объясня-
ют «неточностью регистратора» и «техни-
ческой ошибкой». И успокаивают, что, мол, 
данная справка не является основанием для 
принудительной психиатрической эксперти-
зы. Но следователь УМВД на основании этой 

справки попыталась изолировать многодет-
ную мать от общества!

А ещё из оперативно-розыскной части 
Службы безопасности УМВД некоему граж-
данину А. Клычкову (губернатором Орлов-
ской области является Клычков А.Е.) было 
направлено письмо, в котором наличие в уго-
ловном деле «недостоверной справки» под-
твердилось. И сейчас очень интересно уз-
нать, удовлетворил ли некоего А. Клычкова 
ответ УМВД, а также понять, почему граж-
данина Клычкова так заинтересовала под-
линность справки из психоневрологическо-
го диспансера.

Но даже сейчас, когда всё тайное постепен-
но становится явным, когда выясняется, что 
справка фальшивая, что Оксана Филимонова 
физически не могла заключить инкриминиру-
емый ей договор, что свидетели по делу были 
«заинтересованы» руководством ОГАУ, когда 
стало ясно, что указанная в обвинительном за-
ключении фирма-исполнитель никак не мог-
ла быть «подконтрольной» Филимоновой, да и 
начала работу с ОГАУ ещё до её прихода в вуз, 
уголовное дело не прекращается, хотя просвет 
в нём уже виден.

И ещё один сюжет. Проверку по действиям 
сотрудников полиции, которые затребовали 
липовую справку и, получив её, пытались от-
править подозреваемую в психиатрическую 
больницу, ведёт СУ СК России по Орловской 
области. Результатов в настоящее время – 
ноль. Общественности, журналистам не со-
общается ничего. Это сегодня уже фирмен-
ный стиль работы руководства Следственно-
го управления СК России по Орловской обла-
сти во главе с Петром Юдиным.

Конечно, возглавляет борьбу с многодет-
ной матерью лично ректор ОГАУ Владимир 
Масалов. По его указанию, насколько нам из-
вестно, были уволены уже три сотрудника ву-
за – свидетели по уголовному делу Филимо-
новой, выступившие на её стороне. Кроме то-
го, он лично подал заявление относительно 
того, что Оксана Филимонова ещё до прихо-
да на работу в ОГАУ якобы незаконно полу-
чала «чернобыльские» выплаты, поскольку 
проживала в Железногорске, а работала, по 
его сведениям, в Орле. И вот теперь прокура-
тура Железногорского района под давлени-

ем орловских вли-
ятельных персон в 
очередной раз от-
меняет постанов-
ление полиции 
об отказе в воз-
буждении ново-
го уголовного де-
ла в отношении 
Филимоновой. 
Так что бороться 
ей приходится и 
на этом фронте. 
Заметим в скоб-
ках, что расстоя-
ние от Железно-
горска до Орла – 
100 километров, 
которые можно 
преодолеть за час-
полтора. Так что 
ездить в Орёл на 
работу она могла 
без проблем. Да 
и свидетелей то-
го, что она жила 
в Железногорске 
в тот период, пре-
достаточно: от со-
седей и продавцов 
ближайших мага-
зинов до сотруд-
ников ГИБДД, ре-
гулярно штрафо-
вавших её в Же-
лезногорском 
районе за превы-
шение скорости.

А ещё хоте-
лось бы для срав-
нения вспомнить 
уголовное дело о 
мошенничестве, 

возбуждённое в 

отношении бывше-
го главы Малоархан-
гельского района Ор-
ловской области Оле-
га Ревякина, кото-
рый, переехав в Орёл 
в 2000 году, продол-
жал получать «черно-
быльские» с переры-
вами порядка 10 лет. 
И что же с ним? Де-
ло в отношении него 
прекратили, посколь-
ку посчитали нару-
шение «малозначи-
тельным». А губерна-
тор Орловской обла-
сти Андрей Клычков 
после этого назначил 
его заместителем гла-
вы правительства ре-
гиона по социальной 
политике! 

Интересно, по ка-
кой причине наруше-
ние закона чиновни-
ком является мало-
значительным и его 
освобождают от уго-
ловной ответствен-
ности, а обычных 
граждан за аналогич-
ные деяния судят?

На защиту Окса-
ны Филимоновой в 
конце прошлого го-
да встали не только 
СМИ и некоторые 
депутаты, но и жи-
тели Орловской об-
ласти. При проведе-
нии опроса одного из самых популярных се-
тевых изданий региона «Орловские новости» 
среди читателей на тему, кто является «Че-
ловеком года», Оксана заняла третье место, 
сразу после губернатора Клычкова, но потом 
отдала несколько тысяч поданных за неё го-
лосов третьекласснику школы №3 Диме Мо-
розу, который спас из ледяной воды своего 
ровесника. 

Почему многодетная семья 
Кривовых стала объеКтом 
Преследования со стороны 
Первого вице-мэра орла
У орловских предпринимателей, семьи 

Кривовых, транспортный бизнес стал семей-
ным много лет назад. Первым, ещё в 2004 году 
статус индивидуального предпринимателя по-
лучил Вадим Кривов, потом к нему присоеди-
нились его жена Марина и её брат Александр 
Дегтяренко. Городские маршруты Орла семья 
начала обслуживать в 2012 году. А чуть позже 
в системе управления городским транспор-
том появился Вадим Ничипоров, потомствен-
ный чиновник, до этого к транспорту не имев-
ший никакого отношения. Зато, как выясни-
лось из заявлений, видеообращений и офици-
альных объяснений Вадима Кривова, он очень 
хорошо умел считать деньги. И в 2014-2015 го-
дах брал с предпринимателей по 50 000 - 60 000 
рублей в месяц, а позже, в 2015-2018 гг.  – по 
100 000-120 000 рублей в месяц. А ещё попро-
сил (и получил) от Вадима Кривова 1 800 000 
рублей за организацию победы в конкурсе на 
право обслуживать городские маршруты и 400 
000 рублей в качестве «благотворительной по-
мощи» на приобретение подъёмника для ре-
бёнка-инвалида. По последнему случаю бы-
ло даже возбуждено уголовное дело, посколь-
ку деньги пропали, но Ничипоров вышел су-
хим из воды.

Если верить имеющемуся в распоряже-
нии АН документу, старший следователь по 
особо важным делам 2-го отдела по рассле-
дованию особо важных дел СУ СК России 
по Орловской области Надежда Кибалина в 
рамках проверки № 136пр-2022 должна бы-
ла проверять получение Вадимом Ничипоро-
вым взяток от Кривовых в сумме более 4 000 
000 рублей.

С 2021 года в связи с рождением третье-
го ребёнка семья Кривовых приобрела ста-
тус многодетной. И именно тогда Вадим 

Ничипоров, ставший сначала заместителем 
начальника управления городского хозяйства, 
транспорта и связи г. Орла, потом – предсе-
дателем комитета по организации транспорт-
ного обслуживания населения и связи город-
ской администрации, а далее – вице-мэром и 
первым вице-мэром, прибавил к регулярным 
поборам ещё и административное давление. 
Супруги Кривовы небезосновательно связы-
вают это с двумя ситуациями. Во-первых, ког-
да он в 2018 году ушёл с «транспортной» долж-
ности в администрацию Северного района 
Орла, Вадим Кривов ещё полгода платил ему, 
а потом перестал это делать. Во-вторых, два го-
да назад Ничипоров, продвигая, судя по все-
му, свою протеже Ольгу П-ву в транспортный 
бизнес, в принудительном порядке потребо-
вал, чтобы её автобусы работали на маршруте, 
который по контракту должны были обслужи-
вать автобусы Кривовых. Вадим Кривов воз-
мутился и получил в ответ фразу: «Маршруты 
у многих забирали и ещё заберём». Ну а по-
том «администрация в одностороннем поряд-
ке расторгла с ними контракты на осущест-
вление пассажирских перевозок». 

Но, как выяснилось, серьёзную роль в ор-
ганизации системы взяточничества, поборов 
с предпринимателей и преследования Криво-
вых при полном молчании и бездействии гу-
бернатора Орловской области Андрея Клыч-
кова и следствия сыграл действующий мэр 
Орла Юрий Парахин.

мэр орла требовал делать ремонт
 в Кабинетах администрации 
за счёт ПредПринимателей
Верхушку в корне порочной системы вы-

могательства взяток у предпринимателей под 
видом «спонсорской помощи» вскрыли в сво-
их обращениях в Следственный комитет Рос-
сии и Генпрокуратуру супруги Кривовы, а 
также федеральные СМИ. Но, как следует из 
имеющихся в распоряжении редакции рас-
шифровок аудиозаписей разговоров первого 
заместителя мэра Орла Вадима Ничипорова 
с Вадимом Кривовым, эта система контроли-
ровалась и «вдохновлялась» лично мэром Ор-
ла Юрием Парахиным.

Вот цитата из расшифровки разговоров 
первого вице-мэра с предпринимателем Ва-
димом Кривовым. Отметим, что в своих объ-
яснениях Ничипоров факт этих бесед не от-
рицает, да и фоноскопическая экспертиза его 
голос подтвердила. Итак, нынешний первый 

Продолжение, начало на стр. 11

 Письмо департамента здравоохранения орловской области

Письмо из умвд а. Клычкову
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заместитель мэра Вадим Ничипоров говорит 
предпринимателю Вадиму Кривову: «Что я те-
бя позвал – мэр давал поручение: когда мы 
создадимся, реорганизуемся – сделайте ре-
монт, обновите мебель, мы сюда будем пере-
саживаться...» Далее Ничипоров заметил, что 
он хотел сделать мелкий косметический ре-
монт, но мэр его «раскритиковал» и потребо-
вал «делать, как в Орловском районе». Здесь 
нужно сделать пояснение: мэр Орла в 2016-
2020 гг. был главой Орловского района. В зда-
нии районной администрации, которую он не 
забывал, скорее всего также за счёт «спонсо-
ров», поменяли полы, потолки, купили новую 
мебель.

Когда Вадим Кривов спросил: «А что там 
нужно-то?» – Ничипоров, нисколько не стес-
няясь, ответил: «Денег». И сообщил, что уже 
собрал с предпринимателей 380 тысяч рублей. 
И после рассказа о том, какие суммы лично 
получил и от кого, снова сослался на мэра: «У 
меня есть поручение, мне надо выполнять». И 
ещё сказал, что «заслуги» предпринимателей, 
у которых он фактически вымогал деньги, бу-
дут учтены мэром: «Не переживай, я хочу всё 
это собрать и вам потом показать и ему объ-
яснить, кто, что, сколько и как это обошлось. 
И снова стал вдаваться в детали: «То есть он 
(мэр) мне вообще ставил задачу – меняешь 
всё, вместе со всеми компьютерами, техникой 
и так далее». С Кривовых Вадим Ничипоров 
потребовал 110 тысяч рублей, которые, как со-
общал в своём заявлении в СУ СК России по 
Орловской области Вадим Кривов, чиновник 
получил в два приёма. 60 тысяч предприни-
матель в присутствии первого вице-мэра пе-
редал главному специалисту комитета Татья-
не Мискарян, а 50 тысяч чуть позднее самому 
Ничипорову.

Если посчитать только те средства, о ко-
торых идёт речь в стенограммах, то на 2021 
год приходится более полумиллиона рублей 
«благотворительной помощи»... И вопрос о 
«финансовой помощи» и контроле со сторо-
ны мэра его первый заместитель поднимает 
неоднократно: «Хорошо, ремонт нам делать 
надо, мэр у меня спрашивал, я ему говорю: 
давайте обои переклеим и тому подобное. Не 
принимается это... Он придёт смотреть? При-
дёт!» Кривов уточняет: «Мэр?» И получает 
ответ: «Да».

Первый вице-мэр Орла: «ПОПрОбуй
 заняться другим бизнесОм, чтОбы 
твОи дети не Остались без еды»
Отношение представителей городской вла-

сти к многодетным семьям, тем более относи-
тельно благополучным и развивающим соб-
ственный бизнес, в корне расходится с пред-
ставлениями президента и правительства. 
Своими действиями они демонстрируют аб-
солютное пренебрежение, а некоторые из 
них неоднократно высказывали угрозы ли-
шить многодетное семейство Кривовых воз-
можности работать и содержать троих детей.

Нынешний первый вице-мэр г. Орла Ва-
дим Ничипоров, с одной стороны, брал деньги 
с предпринимателей, а с другой, неоднократ-
но угрожал Кривовым. Вот он обращается к 
главе многодетной семьи: «Администрация 

вас прессует? Пока 
не прессовала, зна-
чит, надо начинать». А 
когда тот спрашивает: 
«Сколько хоть можно 
меня прессовать?», 
чиновник отвечает 
ему: «Я пойду лучше 
собирать информа-
цию на тебя и Хрипу-
нова, вот будет круто, 
если насобираю!» А 
через пять минут идёт 
прямая угроза и сно-
ва со ссылкой на мэ-
ра: «Надо было сегод-
ня с кем-нибудь рас-
торгнуть договор или 
вам выдать претен-
зию. Вы, наверное, 
её ждали, надо было. 
Чтобы мэр раз про-

вёл – Гришину вру-
чил, второе провёл – 

Кривову вручил. И чтобы на следующее со-
вещание в августе к мэру вы шли и дрожали».

«Я тебе всё объяснил, сказал, – угрожа-
ет первый вице-мэр, – будешь всё в штыки 
воспринимать, будет тебе хреново». А даль-
ше прямым текстом сообщает, что мэр Ор-
ла Юрий Парахин в курсе того, что предпри-
ниматель Вадим Кривов решил защищаться 
от произвола чиновников всеми законными 
средствами: «У нас появился теперь комитет 
транспортного обслуживания, мэр дал пору-
чение отремонтировать кабинет. «Что, вы не 
можете переговорить, сброситься, сделать, 
поменять шкафы и т.д.?» Я говорю мэру: «Ну, 
ладно, я подумаю, прикину, кому поменьше, 
кому-то побольше и т.д.» Мэр говорит мне: «А 
вот слухи идут, что администрация всех по-
обложила просьбами» и сказал: «Ты, не надо, 
ничего [брать] у Кривова, не беседуй с ним 
на эту тему». Мэр мне сказал, понимаешь?»... 
То есть мне поручение сделать, отремонти-
ровать, со всеми переговорить, а с тобой не 
общаться».

Приведённый нами сюжет показывает, 
что мэр Орла Юрий Парахин не только был 
в курсе незаконной системы вымогательства 
денежных средств у предпринимателей под 
предлогом ремонта и покупки мебели, оргтех-
ники и стройматериалов, но и боялся огласки. 
Именно поэтому он требовал от Ничипорова 
«не связываться» с Вадимом Кривовым, кото-
рый первым из предпринимателей выступил 
против этой системы и в тот момент только 
приоткрыл занавес над ней.

Это дорого стоило многодетной 
семье Кривовых. Вот фрагмент од-
ного из последних разговоров с Ва-
димом Ничипоровым, человеком, 
который уже год занимает пост 
первого вице-мэра Орла вместо от-
правленного под домашний арест 
и ожидающего суда Олега Минки-
на, которого обвиняют в хищении 
15 миллионов рублей. Вадим Кри-
вов говорит открытым текстом: 
«Вы меня по всем фронтам души-
те, душите. И я прекрасно пони-
маю почему, это весь город видит, 
что происходит в отношении меня. 
Я же вижу, что не всё хорошо... Вы 
мне не хотите на уступки идти, по-
ездом как будто по нам проехали. У 
меня трое детей».

После этого первый замести-
тель мэра Орла самым ярким и не-
посредственным образом выра-
зил отношение мэрии к многодет-
ным семьям. Разрушая семейный 
бизнес, развивавшийся в течение 
двадцати лет, он самым лицемер-
ным образом предлагает предпри-
нимателю: «Вадим, хочешь я тебе 
совет дам? Попробуй заняться дру-
гим бизнесом, если у тебя в пере-
возках ничего не получается в по-
следнее время, чтобы твои дети не 
остались без еды... Всё, больше мне 
сказать тебе нечего».

Свои угрозы Вадим Ничипо-
ров, заручившись поддержкой и 

одобрением мэра Орла Юрия Парахина, вы-
полнил полностью. Сначала в отношении 
маршрутов, которые обслуживала семья Кри-
вовых, стали проводиться ежедневные про-
верки, потом на них стали выпускаться авто-
бусы других предпринимателей, чтобы сде-
лать работу абсолютно невыгодной. В конце 
концов контракты и с фирмой Вадима Кри-
вова, и с фирмой его жены Марины Криво-
вой, и с её братом Александром Дегтяренко 
были расторгнуты в одностороннем порядке. 
Сегодня ни один «семейный» автобус в Орле 
не работает. Более того, по инициативе Ничи-
порова Марину Кривову включили в реестр 
недобросовестных поставщиков, что факти-
чески является запретом на профессию на не-
сколько лет. Многодетная семья осталась без 
основного источника доходов. Мэр и первый 
вице-мэр праздновали победу. Но продолжа-
лось это не так долго, как они хотели.

В течение более чем года им удавалось 
уходить от ответственности, поскольку След-
ственное управление Следственного коми-
тета России по Орловской области, которое 
пока возглавляет полковник Юдин, неодно-
кратно выносило постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела в отношении 
Вадима Ничипорова по всем статьям: о взят-
ке, о воспрепятствовании предприниматель-
ской деятельности, о злоупотреблении долж-
ностными полномочиями и о превышении 
должностных полномочий. Следователь На-
дежда Кибалина, постоянно контролируе-
мая и поставленная в удобные ему рамки ру-
ководителем 2-го отдела по расследованию 
ОВД, раз за разом пыталась оправдать дей-
ствия первого вице-мэра, считая вымогаемые 
им (деньги) «добровольной спонсорской по-
мощью». Её доводы, как отмечено в подпи-
санном 20 декабря прошлого года прокуро-

ром Орловской области Алек-
сеем Тимошиным постановле-
нии об отмене подписанного 
Кибалиной и завизированного 
руководством СУ СК России по 
Орловской области документа, 
в котором в очередной раз го-
ворится об «отсутствии соста-
ва преступления» в действиях 
Ничипорова, признаны «неза-
конными и немотивированны-
ми». Но ещё в конце января Ки-
балина готовила очередное по-
становление об отказе в воз-
буждении уголовного дела.

1 февраля стало «чёрным 
днём» для руководителя СУ 
СК России по Орловской об-
ласти Петра Юдина, руково-
дителя 2-го отдела по рассле-
дованию особо важных дел 
Константина Баранова, ку-
рирующего все нереализо-
ванные дела в отношении чи-
новников-коррупционеров, и 
следователя Надежды Киба-
линой. На официальной стра-
ничке приёмной председателя 
Следственного комитета Рос-
сии Александра Бастрыкина 
после изложения сути «дела 
перевозчиков Кривовых» по-
явилось сообщение: «Предсе-
датель Следственного комите-

та Российской Федерации Алек-
сандр Иванович Бастрыкин дал 

указание руководителю СУ СК России по 
Орловской области Петру Ивановичу Юди-
ну возбудить уголовное дело и представить 
доклад об установленных в ходе первона-
чальных следственных действий обстоятель-
ствах, а по завершении расследования – о 
его результатах». 

Сегодня Пётр Юдин (нам представляет-
ся, что его бесславное пребывание на Ор-
ловщине в ближайшее время закончится) и 
его подчинённые в срочном порядке пере-
делывают столь любимое ими постановле-
ние об отказе в возбуждении уголовного де-
ла на постановление о возбуждении уголов-
ного дела в отношении Вадима Ничипорова, 
либо по факту совершённого преступления. 
Конечно, они по инерции будут пытаться 
предъявить ему наиболее лёгкие в смысле 
ответственности статьи, конечно, будут бо-
роться за честь мундира, но против предсе-
дателя СКР не пойдут.

А в заключение два вопроса к следствию, 
и не только к нему. Первый: рассматривалось 
ли губернатором Орловской области Андре-
ем Клычковым, мэром Орла Юрием Парахи-
ным и руководством СУ СК России по Орлов-
ской области ущемление прав многодетной 
семьи предпринимателей, которое шло мно-
го лет? Второй: собирается ли СУ СК России 
по Орловской области выяснить степень уча-
стия мэра Орла Юрия Парахина в разработке 
и функционировании системы вымогатель-
ства и получения взяток в особо крупных раз-
мерах, которые по его требованию использо-
вались для ремонта помещений городской ад-
министрации, закупки оргтехники, мебели, 
стройматериалов? В опубликованных нами 
фрагментах расшифровки аудиозаписей раз-
говоров Вадима Кривова с первым вице-мэ-
ром Вадимом Ничипоровым (и расшифров-
ки, и аудиозаписи имеются в распоряжении 
АН) есть достаточно много свидетельств то-
го, что мэр не просто знал об этом, но и по-
буждал своего подчинённого к организации 
вымогательства финансовых средств у пред-
принимателей под видом «спонсорской по-
мощи». Ответит ли он за это, или, как в дру-
гих возбуждённых в отношении него и ещё 
не возбуждённых уголовных делах, всё бу-
дет спускаться на тормозах в ожидании исте-
чения срока давности привлечения к уголов-
ной ответственности? Насколько нам стало 
известно, в связи новыми вводными в СУ СК 
России рассматривается свежая схема выво-
да мэра Орла Юрия Парахина из-под уголов-
ной ответственности. Суть её проста: пере-
ключить внимание депутатов, общественно-
сти и СМИ на «дело Ничипорова», а про Па-
рахина на время «забыть». Но в Орле, как 
нам представляется, никто не забывает, что 
срок давности привлечения его к уголовной 
ответственности может закончиться в октя-
бре 2024 года….

В общем, если подводить краткий итог все-
му вышеописанному, то можно увидеть та-
кую тенденцию: орловская власть в лице гу-
бернатора Орловской области Андрея Клыч-
кова и мэра Орла Юрия Парахина предпочи-
тает либо устраняться от решения реальных 
проблем, с которыми сталкиваются некото-
рые многодетные семьи, либо, как в случае с 
семьёй Кривовых, принимает участие в соз-
дании им тех самых проблем. В свою очередь, 
отдельные сотрудники правоохранительных 
органов, которые занимаются проверочны-
ми и следственными мероприятиями по де-
лам, связанным с многодетными родителями, 
стараются выступать на стороне коррумпи-
рованных чиновников, и остановить их удаёт-
ся либо прямыми указаниями из Москвы, ли-
бо актами прокурорского реагирования. И эта 
ситуация сегодня воспринимается в обществе 
отнюдь не как стимул создавать многодетные 
семьи. Да, материнский капитал, другие ма-
териальные возможности, которые даёт госу-
дарство, очень важны. Но бездушное отноше-
ние орловских властей к отдельным многодет-
ным семьям отнюдь не способствует желанию 
увеличивать рождаемость, в том числе и из-за 
опасений людей остаться без защиты от про-
извола чиновников...

источник:  https ://argumenti . ru/
society/2024/02/881144 

страничка из расшифровок разговоров ничипорова и Кривова

Константин баранов, руководитель 
2-го отдела по расследованию особо важ-
ных дел су сК россии по Орловской об-
ласти. именно у него «хоронятся» дела 
коррупционеров-чиновников

следователь 
надежда Кибалина 
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пришло письмо от жительницы Орла, ко-
торая обеспокоена вопросами безопас-
ности. Речь идёт о тамбурах в многоквар-
тирных домах, которые оборудуют соб-
ственники. В данном случае тамбурная 
дверь представляет собой решетку, вы-
полненную из железных прутьев. В слу-
чае непредвиденной ситуации эвакуа-
ция граждан может быть затруднена, 
считает автор письма, а значит, эту дверь 
нужно либо демонтировать, либо не за-
крывать на ключ. Но соседи не готовы на 
компромиссы. 

Вот что написала наша читательница:
«Здравствуйте, уважаемая редакция! 
Спасибо вам за то, что на страницах 

своего издания вы поднимаете важные 
для жителей региона вопросы.

Участившиеся атаки беспилотников 
на  нашу область обнажили одну очень се-
рьёзную проблему, о которой никто нигде 
не говорит. Это тамбурные двери и решёт-
ки, установленные жильцами в подъездах. 
Те самые тамбурные двери и решётки, ко-
торые в случае пожара, взрыва будут ме-
шать свободной эвакуации жителей дома.

У нас на этаже тоже несколько лет на-
зад была установлена тамбурная дверь. 
Но проблема в том, что, когда шла речь о 
её установке, мы с соседями говорили: она 
должна быть из пластика и стекла, такая в 
нашем общем тамбуре уже есть, и в слу-
чае пожара её можно разбить и выбрать-
ся из ловушки, но соседи, занимавшиеся 
заказом и установкой, заказали решётку, 
выполненную из железных прутьев. Ка-
литка в этой решетке открывается изну-
три ключом, который легко потерять в су-
матохе и вообще не открыть дверь, ока-
завшись в ловушке в случае беды.

Говорили с соседями, объясняли, что 
эта решётка нарушает нормы пожарной 
безопасности, что сейчас опасно закры-
вать её на ключ (мы с ними говорили да-
же не о демонтаже, а о том, чтобы её про-
сто не закрывать на замок), но они наши 
аргументы не слышат и принципиально, 
когда мы оставляем калитку открытой, за-
крывают её, мотивируя тем, что в сосед-
нем подъезде у всех все закрыто.

У нас дома днем остаётся ребёнок-
школьник, и в случае опасности он мо-
жет оказаться в ловушке. Но соседские 
дети давно выросли и разъехались, а про-
блемы чужих их не волнуют. Уважаемая 
редакция, подскажите, что можно сделать 
в этой ситуации с точки зрения соблюде-
ния правил противопожарной безопасно-
сти? К кому и куда можно обратиться?».

«Орловская среда-плюс» обратилась за 
комментарием в ГУ МЧС по Орловской 
области». Публикуем официальный от-
вет ведомства:

«В соответствии с положениями Феде-
рального закона от 21.12.2021 № 414-ФЗ 
«Об общих принципах организации пу-
бличной власти в субъектах Российской 

Федерации» функции системы обеспе-
чения пожарной безопасности между 
её основными элементами разграниче-
ны, в связи с чем осуществление реги-
онального государственного жилищно-
го надзора отнесено к предмету ведения 
органов государственной власти субъек-
та Российской Федерации специальной 
компетенции. 

Органы регионального жилищного 
надзора контролируют соблюдение пра-
вил пользования жилыми помещения-
ми и придомовыми территориями, ис-
пользование и техническое состояние 
жилищного фонда, содержание общего 
имущества собственников помещений в 
многоквартирном доме и их инженерно-
го оборудования, а также осуществляют 
мероприятия по подготовке жилищного 
фонда, общего имущества собственни-
ков помещений в многоквартирном до-
ме к сезонной эксплуатации, принимают 
меры по пресечению нарушений, тем са-
мым решая задачи и по соблюдению зако-
нодательства о пожарной безопасности (в 
пределах предоставленных полномочий).

На основании вышеизложенного по 
вопросам незаконной установки там-
бурных дверей в подъездах многоквар-
тирных жилых домов необходимо обра-
щаться в управление государственной 
жилищной инспекции Орловской обла-
сти департамента надзорной и контроль-
ной деятельности Орловской области для 
принятия мер в пределах компетенции.

Д о п о л н и т е л ь н о  с о о б щ а -
ем, что в соответствии с ч. 1 ст. 3 
Гражданско-процессуального кодекса 
Российской Федерации гражданин как 
заинтересованное лицо вправе в поряд-
ке, установленном законодательством о 
гражданском судопроизводстве, обра-
титься в суд за защитой нарушенных ли-
бо оспариваемых прав, свобод или закон-
ных интересов».

От редакции добавим, что прокурату-
ра дает более подробное разъяснение по 
поводу законности установки тамбурной 
двери на лестничной площадке в подъез-
де МКД.

В частности, прокуратура Ставрополь-
ского края поясняет:

«В целях безопасности, а также для со-
хранения тепла и дополнительной звуко-
изоляции, жильцы многоэтажек устанав-
ливают тамбурные двери на площадке. 
Монтаж подобной конструкции возмо-
жен не всегда, поэтому потребуется по-
лучить ряд разрешений.

Регламентация жилищных вопросов 
прописана в Жилищном кодексе РФ. 

Документ принят ФЗ №188 от 29.12. 2004 
года. Законный вариант установки там-
бурной двери состоит из следующих эта-
пов: это, в первую очередь, получение 
письменного согласия всех жильцов, 
оформленное в виде протокола собрания, 
куда заносится решение о разрешении на 
выполнение рассматриваемого вида ра-
бот, принятое большинством голосов.

Далее потребуются разрешительные 
бумаги от пожарной охраны, управляю-
щей компании и муниципальных орга-
нов. Только наличие всех документов по-
зволяет проводить монтаж конструкции. 
В противном случае неминуем ее демон-
таж, ведущий не только к финансовым 
убыткам, но и к негативным психологи-
ческим последствиям: конфликтам с со-
седями, с госструктурами и даже судеб-
ное разбирательство. 

В ст. 36 Жилищного кодекса РФ чет-
ко указаны объекты общего имущества 
в многоэтажке. В документе говорит-
ся о подвалах, чердаках, техэтажах, про-
чих помещениях, не являющихся частью 
квартир. Перечисленная собственность 
относится к долевому виду, то есть доля 
каждого жильца пропорциональна ква-
дратуре его жилья. Как распоряжаться 
долевым имуществом? Заручиться со-
гласием соседей. Например, если кто-то 
желает обзавестись тамбурной дверью, 
то не согласованная с другими жиль-
цами установка двери будет считаться 
неправомерной.

Вот почему нужно потратить вре-
мя для получения согласия на монтаж 
тамбура остальных владельцев долевой 
собственности.

Любой вид перепланировки невозмо-
жен без разрешения соответствующих 
органов контроля. Именно к конструк-
циям, изменяющим планировку, соглас-
но Жилищному кодексу, относятся две-
ри, установленные на площадках лест-
ниц (называемые в обиходе тамбурными 
дверями).

Согласно судебной практике предпи-
сание о приведении в прежнее состояние 
самовольно перепланированного поме-
щения должен выдавать орган, который 
согласовывает перепланировки, в адрес 
собственника или нанимателя помеще-
ния, а не управляющая компания.

В силу части 1 статьи 161 Жилищного 
кодекса Российской Федерации управ-
ление многоквартирным домом должно 
обеспечивать благоприятные и безопас-
ные условия проживания граждан, над-
лежащее содержание общего имуще-
ства в многоквартирном доме, решение 

вопросов пользования указанным иму-
ществом, а также предоставление ком-
мунальных услуг гражданам, проживаю-
щим в таком доме».

Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.08.2006 № 491 
утверждены Правила содержания обще-
го имущества в многоквартирном доме, в 
соответствии с пунктом 16 которых над-
лежащее содержание общего имущества 
в зависимости от способа управления 
многоквартирным домом обеспечивает-
ся, в частности, собственниками помеще-
ний путем заключения договора управле-
ния многоквартирным домом с управляю-
щей организацией.

В соответствии со статьей 36 Жилищ-
ного кодекса собственники помещений 
в многоквартирном доме владеют, поль-
зуются и в установленных настоящим 
Кодексом и гражданским законодатель-
ством пределах распоряжаются общим 
имуществом в многоквартирном доме 
(часть 2). Уменьшение размера общего 
имущества в многоквартирном доме воз-
можно только с согласия всех собствен-
ников помещений в данном доме путем 
его реконструкции (часть 3).

В силу статьи 29 Жилищного кодекса 
переустройство и (или) перепланиров-
ка помещения в многоквартирном доме 
при отсутствии решения о согласовании 
органа, осуществляющего согласование, 
являются самовольными (часть 1), а обя-
занность привести такое помещение в 
прежнее состояние в разумный срок и в 
порядке, установленными органом, осу-
ществляющим согласование, возложена 
на лицо, самовольно переустроившее и 
(или) перепланировавшее помещение в 
многоквартирном доме (части 2, 3).

Таким образом, если управляющая 
компания не осуществляла переплани-
ровку помещений, обязанность приве-
сти помещения в прежнее состояние жи-
лищным законодательством возложена 
на собственников, производивших пере-
планировку, в связи с чем управляющая 
организация не вправе демонтировать пе-
регородки, установленные собственника-
ми и нанимателями без их согласия.

«Орловская среда-плюс» обращает-
ся в жилищную инспекцию и проку-
ратуру Орловской области с просьбой 
проверить законность установки ре-
шетки в тамбуре многоквартирного до-
ма, расположенного на ул. Горького в 
Орле.  Адрес проживания автора пись-
ма и его контактные данные имеются в 
редакции.

Жильцы многоэтаЖки 
оказались «за решёткой»

7 и 8 февраля  на территории Орлов-
ской области ожидаются неблагоприят-
ные погодные явления.

По прогнозу Орловского центра по ги-
дрометеорологии и мониторингу окружа-
ющей среды, до вечера 7 февраля на тер-
ритории области будет облачно, ночью не-
большой, местами умеренный снег, днем 
дождь с мокрым снегом, местами налипа-
ние мокрого снега. Ветер ночью юго-вос-
точный 3-8 м/с, днем юго-западный 8-13 
м/с, местами порывы 15-18 м/с. Темпе-
ратура воздуха ночью -6°С…-11°С, днем 
0°С…+5°С.

8 февраля местами ожидается неболь-
шой снег. Ветер западный 8-13 м/с, ночью  
порывы 15-20 м/с. Температура воздуха 
ночью и днем:  -4°С…-9°С.

ГУ МЧС предупреждает: неблагопри-
ятные метеоусловия могут послужить 
причиной  чрезвычайных происшествий: 

обрывов линий электропередач, падения 
деревьев и слабо закрепленных конструк-
ций, увеличения количества дорожно-
транспортных происшествий.

Главное управление МЧС России по 
Орловской области обращает внимание 
жителей региона на меры безопасности 
при нахождении на улице: необходимо со-
блюдать осторожность при передвижении, 
при сильных порывах ветра нельзя нахо-
диться рядом с рекламными щитами и дру-
гими легкими конструкциями, деревьями, 
нужно обходить оборванные провода.

Водителям необходимо соблюдать дис-
танцию между автомобилями, не превы-
шать скоростной режим, по возможности 
ограничить выезд на дороги до улучшения 
метеоусловий. Учитывайте при планирова-
нии маршрутов движения изменение по-
годных условий.

В связи с ухудшением метеоусловий ре-
комендуется не оставлять транспортные 

средства под большими деревьями, кроны 
которых могут сломаться от ветра, а так-
же вблизи слабо укрепленных, ветхих кон-
струкций, рекламных щитов.

При налипании мокрого снега будьте 
осторожны на улице, обращайте внимание 
на целостность воздушных линий электро-
передач, при обнаружении обрыва линий 
электропередач, возникновении перебо-
ев в энерго-, газо-, водо-, теплоснабжении 
звоните по телефонам экстренных служб.

В зимнее время на крышах зданий ска-
пливается большое количество снега и на-
леди. Не приближайтесь к крышам зда-
ний, с которых возможен сход. При нали-
чии ограждения опасного места не пытай-
тесь проходить за ограждение, обходите 
опасные места другим путем. Если во вре-
мя движения по тротуару вы услышали на-
верху подозрительный шум, нельзя оста-
навливаться, поднимать голову и рассма-
тривать, что случилось. Возможно, это сход 

снега или ледяной глыбы. Бежать от зда-
ния тоже нельзя. Нужно как можно бы-
стрее прижаться к стене, козырек крыши 
послужит укрытием.

В случае пожара, ДТП, другого чрезвы-
чайного происшествия, немедленно звони-
те по телефонам: 01, 101 или 112.

В орловской области ожидается непогода
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В посёлке Нарышкино ветшает и при-
ходит в негодность районный Дом куль-
туры. Полное разрушение здания учреж-
дения культуры, конечно, произойдёт 
не завтра, но, судя по тому, что для его 
приведения в порядок ничего не делает-
ся годами и даже десятилетиями, хоро-
шего ждать не приходится. Жители На-
рышкино — одного из самых «продвину-
тых» райцентров области – состоянием 
ДК сильно обеспокоены: им хотелось бы 
ремонта и возрождения очага культуры, 
где люди встречались, общались, хорошо 
проводили время, где выступали местные 
коллективы, проводились праздники и 
даже дискотеки. Людям этого не хватает.

О наболевшем жители рассказали «Ор-
ловской среде-плюс»:

- Это страшно, в каком состоянии на-
ходится наш ДК. По фасаду трещины, все 
осыпается, такой же фундамент. Непонят-
но, что здесь сделали в 2017 году? Завезли 
новые кресла? Покрасили зал? Отремон-
тировали сцену?  Ни паркет в фойе, ни зер-
кала — ничего не меняли, везде пыль, оста-
вались проблемы с проводкой.

 Наш глава района очень любит пригла-
шать на всякие мероприятия, на массовые 
гулянья, на митинги байкеров, и вот не да-
лее как этим летом была такая ситуация: 
приехали байкеры на красивых мотоци-
клах, участвуют они в мероприятии, и на-
ступает момент, когда людям требуется ту-
алет. И женщины, и мужчины ходят вокруг 
Дома культуры и ищут туалеты. Мы им го-
ворим: «Да не ищите вы туалет, его нет, 
идите сразу в кусты». По факту там один 
туалет есть, но его закрыли, потому что он 
в таком состоянии, что зайти туда нельзя. 
Он возле недостроенного здания за Домом 
культуры. Этот так и не построенный тан-
цевальный зал, вернее, его каркас, давно 
зарастает растительностью. Благодаря то-
му, что никто не парится — не скашива-
ет траву, не вырубает кусты, народ и име-
ет возможность хотя бы где-то справлять 
нужду. Если бы кто-то за этим следил, ку-
да бы ходили? И вот стоит наш ДК с подмо-
ченной репутацией...

- Вспоминая наш ДК, понимаешь, да, у 
него не было такого лоска, как у современ-
ных зданий, но он был такой родной, там 
приятно было находиться, там было чисто, 
там всегда нас ждали. Ну можно же сей-
час паутину с потолка снять, отмыть ок-
на, помыть хорошо полы, вычистить до-
рожки, которые остались. Почему такое 
отношение?

- Это был второй дом для многих лю-
дей. Концерты здесь проводили очень ча-
сто, именно местные коллективы выступа-
ли, не приезжие артисты с микрофонами 
на ушах, а свои, все было по-домашнему, 
тепло, было много доброты, люди обща-
лись, радовались этим выступлениям, лю-
бовались своими друзьями, которые были 
на сцене. А танцы? На них ходила вся мо-
лодежь. Что могло быть лучше? Все жда-
ли выходных, чтобы попасть на нашу дис-
котеку, к нам приезжали из Образцово, 
из Орла. Была какая-то программа, и на-
ша дискотека выиграла конкурс, нам тог-
да дали специальное освещение, светому-
зыку, пульт. В Нарышкино приезжала мо-
лодежь отовсюду, у них такого не было. 
Здесь проводили детские утренники, для 
взрослых предновогодние встречи, накры-
вали столы, была программа, танцевали, 
общались, что-то узнавали новое, это бы-
ли концерты, в которых мы сами участво-
вали, «Что? Где? Когда?» проводили, уча-
ствовали семьями, сами жители готовили 
вопросы. Было интересно. А сейчас наш 
ДК заглох, такое впечатление, что культу-
ра существует чисто номинально. Прово-
дят только очень важные и значимые ме-
роприятия. Сейчас проводят еще меро-
приятия онлайн. То ли после коронавиру-
са у них этот синдром не проходит? Что 
такое онлайн? Кто-то имеет возможность 
посмотреть, кто-то нет. Это несравнимо с 

тем, когда ты сидишь в одном зале с други-
ми людьми, у вас общие эмоции, люди в та-
кие моменты действительно объединены.

- Комплексный молодежный центр 
«Юность» - это такая псевдозамена ДК. Да, 
там есть сцена, естественно, зрительный 
зал, но это здание бывшего кинотеатра. 
Может быть, подумать о том, чтобы возро-
дить его? Сейчас строят новые здания ки-
нотеатров, а тут строить не надо, есть гото-
вое и всё ещё крепкое. Там есть еще допол-
нительные площади, их много. Могли бы 
отремонтировать там какие-то кабинеты, 
сдавать эти помещения в аренду, какие-то 
образовательные проекты для школьников 
реализовывать, потому что у нас в Нарыш-
кино площадей для этих целей не хватает. 
Только туалет нормальный пусть там сде-
лают, а то он на улице, тот, что остался с со-
ветских времен.

- В ДК осталась только «танцевалка» - 
там наш ансамбль «Молодость» репетиру-
ет. Дети занимаются в фойе, там ведь зер-
кала и паркет. Но там лет тридцать, если не 
больше, ничего не меняли, не ремонтиро-
вали. Младшие группы танцевальный кол-
лектив сейчас не набирает. Почему? Из-
за отсутствия туалета! Ну двадцать пер-
вый век же на дворе! Никому там в посел-
ковой администрации не стыдно?

- Хотелось бы, чтобы наш ДК стал ме-
стом притяжения для всех жителей посел-
ка, чтобы не только на праздники туда по-
падать, а чтобы там была настоящая живая 
жизнь, как раньше.

- У нас чернобыльская зона, и в Нарыш-
кино очень много молодых пенсионеров, 
почему бы им культурную жизнь не орга-
низовать? Мы готовы платить за эти встре-
чи, мероприятия, покупать билеты, но... 
ничего такого нет. Хотя, справедливости 
ради, нужно сказать, библиотека регуляр-
но организует встречи для пожилых лю-
дей, но куда деваться 35-50-летним?  Филь-
мы новые появляются: поставьте ноутбук, 
пригласите людей, обсудите вместе. Но все 
сидят по своим норам.

Приезжала к нам дискотека 90-х, мы 
ходили туда два раза, это было что-то! Всё 
фойе в КМЦ «Юность» было забито людь-
ми, мы видели там даже тех, кого вообще 
не ожидали увидеть: хорошая музыка, об-
щение, люди соскучились друг по другу. 
Да, это были платные дискотеки. И это бы-
ло не совсем дешево. Но это столько радо-
сти, столько эмоций принесло!

 Пусть наши культурные деятели поедут 
в Орел, в культурно-досуговый центр «Ме-
таллург», и опыта у них набираются. Там 
каждую субботу вот уже несколько лет 
проводят дискотеку 80-х, там собираются 
люди всех возрастов, всем хорошо и весе-
ло. Людям надо расслабляться, общаться. 
Знакомиться, наконец. У нас же 2024 год 
объявлен Годом семьи. Если чиновников 

беспокоят вопросы безопасности, то и это 
нетрудно организовать, как в КДЦ «Метал-
лург»: пьяных на эти дискотеки не пуска-
ют, там охрана, тревожная кнопка, да, есть 
столики, и люди культурно отдыхают. Но-
вый год они там даже праздновали, Татья-
нин день... А какие праздники «Играй-гар-
монь» там проводятся! Вот как надо день-
ги зарабатывать, тогда и на ремонт ДК хва-
тит, и на всё остальное.

Еще надо нашим чиновникам свою 
инертность преодолеть, ну надо же когда-
то начать шевелиться, а не так, когда ты се-
бя в кресло утром принёс и вечером унёс. 
Может, подумать и о каких-то федераль-
ных программах, ведь дают же деньги на 
ремонт ДК в других районах.

Деньги, к слову, в нашем регионе, дей-
ствительно, «дают», вот только по каким-
то причинам Урицкого, да и многих дру-
гих районов области в числе счастливчи-
ков нет. А вот Мценский район, как гово-
рится, «собирает все медали». 

 5 февраля администрация Орловской 
области опубликовала информацию о реа-
лизации нацпроекта «Культура» в прошед-
шем, 2023 году.

Были капитально отремонтированы 
пять учреждений культуры. Это Высокин-
ский дом культуры (Мценский район), От-
радинская детская школа искусств (Мцен-
ский район), Малоархангельская детская 
школа искусств, краеведческие музеи в 
Мценске и Новосиле.

Также в прошлом году по модельному 
стандарту была переоснащена Мценская 
межпоселенческая районная библиотека 
им. И. С. Тургенева, выполнено техниче-
ское оснащение трех муниципальных му-
зеев (Новосильского и Хотынецкого крае-
ведческих музеев, Мценского городского 
краеведческого музея им. Г.Ф. Соловьева), 
а также Орловского краеведческого музея.

В Дмитровском, Покровском, Колпнян-
ском, Мценском и Знаменском районах 
были технически оснащены пять детских 
школ искусств. Для Орловского художе-
ственного училища закуплены музыкаль-
ные инструменты, оборудование и учеб-
ные материалы.

В 2024 году на реализацию нацпроек-
та «Культура» направят более 112 млн ру-
блей. Кто счастливчик? Это Орловский 
муниципальный округ: здесь будет завер-
шено строительство Баклановского дома 
культуры и проведен капремонт сельского 
Дома культуры в д. Новоселово. Опять же 
Мценский район: еще один СДК капиталь-
но отремонтируют в с. Тельчье.

Также в текущем году проведут капре-
монт детской школы искусств в Покров-
ском районе, создадут модельную би-
блиотеку в Ливнах, приобретут два авто-
клуба в Корсаковском и Шаблыкинском 
районах.

Также запланировано техническое ос-
нащение двух муниципальных музеев (го-
род Ливны и Должанский район) и двух ре-
гиональных музеев (Орловский объеди-
ненный государственный литературный 
музей И.С. Тургенева и Орловский музей 
изобразительных искусств).

В рамках регионального проекта «Твор-
ческие люди» нацпроекта «Культура» бу-
дет оказана поддержка восьми лучшим 
сельским учреждениям культуры. Сред-
ства выделят на развитие материально-тех-
нической базы.

На базе центров непрерывного образо-
вания и повышения квалификации творче-
ских и управленческих кадров пройдут об-
учение 242 работника культуры. 

Как видим, Урицкий район в списках 
снова не значится. Полагаем, дело не столь-
ко в инертности чиновников на местах (а, 
как стало известно «Орловской среде-
плюс», ПСД на ремонт Урицкого район-
ного ДК, КМЦ «Юность» и даже Леден-
ского СДК была подготовлена и заявлена), 
сколько в невозможности «попасть» в эти 
проекты. А если тебе ничего не «светит», а 
точно «светит» кому-то другому, возмож-
но, более приятному во всех отношениях, 
целесообразно ли тратить миллионы ру-
блей на экспертизы и проектно-сметную 
документацию? 

P.S. Но на туалеты потратиться все же 
стоит.

Ольга РОжДЕСТВИНА

РЕТРОСПЕКТИВА

РИА 57 
Ноябрь 2017 года

В Нарышкино обновили 
базу Дома культуры

26 октября в Доме культуры поселка 
Нарышкино Орловской области состо-
ялось открытие концертного зала после 
технической модернизации.

Приобрели 150 новых кресел, ноут-
буки и микрофоны, установили све-
товое оборудование, мощную аку-
стическую систему, проекционное 
оборудование.

«Всё это позволит готовить и прово-
дить культурные мероприятия на ка-
чественно новом уровне», — цитирует 
директора Дома культуры Ирину Казь-
мину пресс-служба регионального от-
деления «Единой России».

Всего учреждение на укрепление 
материально-технической базы полу-
чило субсидию из федерального, об-
ластного и местного бюджетов в раз-
мере 1,25 млн рублей.

Жители Нарышкино скучают по своему ДК
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«Только мост открыли, теперь 
им арка помешала»

ТРК «Истоки» цитирует вы-
сказывания орловчан об идее 
преобразовать Торговые ряды. 

«В минувший четверг состо-
ялось заседание научно-мето-
дического совета по объектам 
культурного наследия (ОКН) 
при Управлении по госохране 
ОКН Орловской области. Глав-
ным вопросом стало рассмо-
трение проектных предложе-
ний по созданию в центре Ор-
ла мемориального комплекса 
«Судбищенская битва», сооб-
щает «Орелтаймс».

Издание пишет: «Свои пред-
ложения по благоустройству 
представили архитекторы-
проектанты ЗАО «Горпроект» 
Валерий Шевляков и Елена 
Шарёнкова.

Одним из самых любопыт-
ных нюансов в проекте явля-
ется то, что предлагают убрать 
арку в здании на Гостиной, 
2. На этом настаивают и са-
ми разработчики проекта, и 
краеведы.

– В районе этой арки рань-
ше была проезжая часть, ко-
торая позволяла доехать на 
транспорте вплоть до базара. 
Потом дорогу убрали. А после 
сноса домов между рекой и 

зданием Рядов смысл арки во-
обще утратился. Сегодня это 
просто преграда с дыркой. Она 
нужна была, когда на площади 
стояло огромное количество 
транспорта». 

И далее:
«На том, что здание Тор-

говых рядов нуждается в до-
полнительном строительстве 
двух этажей, которые бы свя-
зали два корпуса, настаивает 

и директор Орловского кра-
еведческого музея Дмитрий 
Моисеев. Он попросил про-
т о к о л ь н о  з а ф и к с и р о в а т ь 
это решение, чтобы его учли 
архитекторы-проектанты».

Такие кардинальные пере-
мены Торговых рядом ком-
ментаторы под постом не 
поддерживают:

«Самое главное, чтобы всё 
остальное не рухнуло при стро-
ительстве перехода. А Славу-
тич можно было бы оставить. 
Где будут кормиться многочис-
ленные туристические группы? 
Где будет стоянка для больших 
туристических автобусов?»

Управление по гос. охране 
ОКН Орловской области на это 
ответило:

«На сайте Орловского кра-
еведческого музея в разделе 
«Судбищенская битва 1555 г.» 
представлена концепция мемо-
риального комплекса «Судби-
щенская битва», на которой в 
том числе представлены места 
парковок». 

И еще из комментариев:
«Помните, при Потомском 

был великий архитектор армя-
нин, он построил Главную ули-
цу мира в г. ОРЛЕ, видимо, у не-
го остались последователи».

«Других проблем в городе 
нет. Только мост открыли, при 
строительстве которого обна-
ружены всякие «клады», те-
перь им арка помешала. Что 
там искать будут? Жили с ней 
столько лет, теперь она кому-то 
глаза мозолит. Сколько денег 
вбухано в ремонт зданий Рядов, 
и что? Результат - всё сыплется, 
без слез не взглянешь».

«Этим высказыванием мы и 
завершим этот пост», - пишут 
«Истоки», а мы, в свою очередь, 
добавим пару слов. Просто для 
сведения. Проектировщики 
Шевляков и Шаренкова – те 
самые проектировщики, кото-
рые непосредственно причаст-
ны к так называемой рекон-
струкции Дворянского гнез-
да, в результате которой снес-
ли знаменитую ротонду. Будет 
печально, если они и до Рядов 
доберутся…

Источник: ТРК-ИСТОКИ
ПОДПИШИ, У ТЕБЯ «КРЫША»

Елена Шаренкова и Валерий Шевляков (фото «ОрелТаймс»)
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